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Redacción SEVILLA

El Laboratorio de Terapias Avanzadas
en Neuroprotección e Inmunoregula-
ción de la Universidad de Sevilla ha sido
seleccionado para participar en el
Treeway Summer Challenge 2015. Este
evento, organizado por la biotech holan-
desa Treeway, centrada en la búsqueda
de soluciones para la Esclerosis Lateral
Amiotrófica (ELA), reúne durante once
semanas a un selecto grupo de estudian-
tes de doctorado de todo el mundo y que
forman parte de su programa de apoyo
a la investigación en ELA.

Durante el Summer Treeway Cha-
llenge 2015 los estudiantes visitan
laboratorios de referencia en investi-
gación trasnacional en ELA en Portu-
gal, Holanda, Reino Unido y Estados
Unidos. En España, visitaron la ciu-
dad de Sevilla el pasado 15 y 16 de ju-
lio. Durante ese tiempo, en las insta-
laciones del Centro Andaluz de Bio-
logía Molecular y Medicina Regene-
rativa (Cabimer) los estudiantes re-
cibieron adiestramiento en formato
de workshop sobre los detalles del
manejo e investigación en el modelo
animal de ELA.

El programa se inició el pasado 21
de junio, día mundial de la ELA, y fina-
lizó el 5 de septiembre en Ámsterdam,
donde los participantes analizaron la
experiencia recibida y se estudiaron
colaboraciones futuras. En el Treeway
Summer Challenge 2015 han partici-
pado los investigadores de la Univer-
sidad de Sevilla, Marta Cejudo-Rico,
Maga Leal, Carlos Caro y Jaime Muñoz
Franco. Todos ellos pertenecen al La-
boratorio de Terapias Avanzadas en
Neuroprotección e Inmumoregulación
dirigido por el Profesor de la US, Da-
vid Pozo Pérez.

Redacción SEVILLA

El Centro de Iniciativas Culturales de la
Universidad de Sevilla (Cicus) cerró a fi-
nales de agosto la programación de vera-
no de 21 Grados, con un apoyo masivo de
su oferta cinematográfica para las noches
de ocio sevillanas. Más de 6.000 personas
acudieron a alguna de estas proyecciones
de entre las más de 13.000 que disfruta-
ron de las opciones culturales que ha
brindado el centro durante los meses de
finales de junio, julio y agosto.

Los sevillanos que han permanecido
durante los meses estivales en la capital
han podido elegir entre una gran varie-
dad, donde el centro cultural de la Uni-

versidad sevillana ha apostado por el fla-
menco, el teatro, la pintura, el diseño, la
música y, especialmente, el cine. Éste úl-
timo ha sido la principal punta de lanza
de la programación, conformado por di-
versos ciclos donde se ha homenajeado a
directores como el estadounidense Orson
Welles y el japonés Koreeda. Otros ciclos
como Rescatando los 90, Italia, com’era e
com’e, y Filmoteca han ido acompañando
las noches de lunes a viernes, dejando
también espacio para los amantes del do-
cumental, de manos de los trabajos ex-
puestos por CicusDoc.

El cine también ha tenido espacio para
la programación musical durante la acti-
vidad Sonidos en blanco y negro, una de las

veteranas y más seguidas de anteriores
ediciones estivales. En ella, se fusionaba
la música en directo del grupo Gurugú
Sax y películas mudas de Buster Keaton.
Dentro del programa musical, el concier-
to de clausura de la Universidad de Sevi-
lla, donde el director Bruce Broughton di-
rigió la Real Orquesta Sinfónica de Sevi-
lla, supuso un lleno total del teatro Maes-
tranza. También hubo hueco para los
amantes del rock, que disfrutaron de los
conciertos de Pelo mono o Coopermine.

La poesía ha tenido su hueco en la pro-
gramación de 21 Grados, donde Dos poe-
tas y el cine ha servido para poner versos
cargados de sentimientos a fotogramas
de grandes obras del celuloide como

Viaje a la luna, de George Méliès, o la ac-
tividad Recital on fire, que ha traído las
últimas tendencias del panorama poéti-
co español al patio del Cicus. Entre las
actividades que se van consolidando en
dicha oferta, cabe destacar la Batalla lí-
rica: 16 participantes se enfrentaban
uno contra uno en una competición en la
que la improvisación fue premiada en di-
recto por el público, que actuaba como
jurado, hasta quedar solo uno.

Flamenco y teatro han recibido gran
número de visitas, aportando más de
1.000 asistentes al número total de par-
ticipantes de 21 Grados. Las actuaciones
de Luisa Palicio, Choni Compañía Fla-
menca, Laura Vital, Alberto Sellés, Ta-
mara Lucio y Fernando Jiménez pusie-
ron la nota folclórica del verano, mien-
tras que en el teatro, las obras Penev, Pie-
dras preciosas, La mirada del otro y Tea-
tro para pájaros han conformado cartel
junto a Juana, la reina que no quiso rei-
nar, espectáculo que atrajo a más de 150
personas en una noche.

Investigadores
andaluces buscan
soluciones para el ELA

El cine del Cicus, gran triunfador
de las noches veraniegas de Sevilla

● Durante once semanas un selecto grupo de estudiantes de doctorado

de todo el mundo visita los laboratorios de referencia como el Cabimer

Estudiantes en el Centro Andaluz de Biología Molecular y Medicina Regenerativa (CABIMER).

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Y ADEMÁS

5

LA IGLESIA EN
ANDALUCÍA DURANTE
LA GUERRA CIVIL Y EL
PRIMER FRANQUISMO

El Secretariado de Publicaciones de la
Universidad de Sevilla ha editado la
obra La Iglesia en Andalucía durante
la Guerra Civil y el primer franquismo
que aglutina un total de catorce traba-
jos recopilados por el catedrático de la
Universidad de Sevilla José Leonardo
Ruiz Sánchez que tienen como común
denominador la actitud y situación de
católicos andaluces, la Iglesia por
tanto, en la difícil y trágica coyuntura
de cómo fueron aquellos años.
Junto a temas ya conocidos de la
historiografía española que aquí se
matizan (radical violencia anticleri-
cal y, con el avance franquista, la re-
catolización subsiguiente; dispar fun-
cionamiento en la adversidad de la
Iglesia andaluza, jerarquía y clero;
actitud de las ideologías emergen-
tes), también se profundiza en cues-
tiones más desconocidas (papel de
las legaciones diplomáticas; prensa
católica del momento; característi-
cas formativas del clero andaluz que
afrontó la situación).



CULTURAYOCIO

58 Martes 15deSeptiembrede2015 | DIARIODESEVILLA

Juan Bosco Díaz-Urmeneta

El Busto de Augusto Prima Porta, en
el apeadero del Rectorado, es una
suerte de preludio que completa el
vaciado de la Venus de Milo, al fon-
do del patio, ante la puerta que da
acceso a la exposición. Numerosas
piezas se agrupan en un corredor
de la Facultad de Geografía e His-
toria, que con ellas adquiere ecos
de las antiguas cámaras de las ma-
ravillas. Otras pueden verse en de-
pendencias de la misma facultad,
el Patio y la Biblioteca del Labora-
torio de Arte. La muestra ofre-
ce así una selección de los
vaciados en yeso que po-
see la Universidad de
Sevilla y señala
una etapa in-
termedia del
proceso de
restauración y
recuperación
de esas escul-
turas. Un catá-
logo, publica-
do con oca-
sión de la ex-
posición, re-
coge las dis-
tintas piezas
que posee la
universidad,
da cuenta de ca-
da una de ellas, de
los procedimientos
empleados en su restau-
ración y del valor histórico,
artístico y cultural que poseen.
En un futuro cercano (depende
de las obras emprendidas en el edi-
ficio de la antigua Fábrica de Taba-
cos) las esculturas se expondrán
de modo permanente en un espa-
cio más amplio.

Durante mucho tiempo los va-
ciados en yeso de obras clásicas
fueron indiscutibles. Junto a la es-
tampa, eran referencia obligada
para el aprendizaje artístico. El as-
pirante a pintor debía ejercitarse
en el dibujo, primero, de ciertas
partes de la escultura, y después,
de la obra completa con escorzos y
juegos de luces cada vez más com-
plicados. Sólo entonces se le con-
sideraba apto para dibujar del na-
tural, es decir, para enfrentarse a
un modelo vivo.

La gradación de esas etapas su-
giere que el hábil dibujo del deta-
lle primoroso no era suficiente. Se
requería también comprender la
escala y las proporciones. Como se
pensaba además que las figuras
clásicas eran germen del gusto, la

relación con estas réplicas de obras
de la antigüedad era punto de apo-
yo imprescindible para la forma-
ción teórica de los futuros artistas.
No extraña, pues, que Vasari acu-
mulara este tipo de vaciados en la
Academia Florentina. Lo mismo
ocurrió en Roma, al fundarse en
1666 la Académie de France, y en las
ciudades europeas que a lo largo
del siglo XVIII se dotaron de este ti-
po de instituciones.

Sólo a fines de ese mismo siglo
surgen voces críticas: Hogarth se

burla del patio de las estatuas, don-
de se disponían los yesos y dibuja-
ban los estudiantes, y Diderot cree
que tales figuras favorecen el este-
reotipo, en perjuicio de la pasión,
y evitan el esfuerzo de captar y
construir la individualidad especí-
fica de todo cuerpo. No cuestio-
nan un aprendizaje que creen ne-
cesario. Sólo alertan contra una
concepción del arte anclada en la
norma y en modelos presunta-
mente intemporales.

Pero la importancia de los vacia-
dos en yeso va más allá de la do-
cencia. Interesaron siempre a los
coleccionistas. Los más poderosos,
monarcas y alta nobleza, los busca-
ron para encargar, a partir de ellos,
réplicas en mármol o bronce de las
figuras clásicas, que se apresura-
ban a colocar en salones y jardines.
Pero había coleccionistas más mo-
destos y también peor informados.

Entre estos últimos, hubo pedantes
y nuevos ricos que se jactaron de
los vaciados adquiridos como si de
obras originales se trataran. Pero
no fueron los únicos compradores:
otros los encargaron y adquirieron
por el placer de tener cerca esta
huella de la antigüedad.

El siglo XIX conoce cambios im-
portantes. Con la obra de Winckel-
mann, las periodizaciones del arte,
como la de Hegel, y la aparición del
museo napoleónico, la historia del
arte comienza a adquirir especial
relevancia. Los vaciados entonces

cobran nuevo valor: son mate-
rial de investigación. Desde

ese momento quienes se
interesan por ellos son

las universidades.
Los buscan y los

encargan, nego-
ciando con los
propietarios
de las obras
originales, po-
co inclinados a
procesos de
vaciado que
podían perju-
dicar a la figu-
ra matriz.

La colección
de la Universi-
dad de Sevilla
hunde sus raí-
ces en estas di-

versas iniciati-
vas. Unas piezas

proceden de la Aca-
demia de Bellas Artes

de Santa Isabel de Hun-
gría, réplicas a su vez de las

que Anton Raphael Mengs rega-
ló a Carlos III y pasaron a la Aca-
demia de San Fernando. Otras
fueron encargadas en distintas fe-
chas por la propia Universidad de
Sevilla y algunas pueden ser res-
tos de colecciones privadas, como
la que al parecer abandonaron los
jesuitas en uno de sus colegios
tras la expulsión de 1767. La
muestra tiene por ello diversos ca-
pítulos de interés. El más inme-
diato, estimular la memoria de las
obras clásicas pero éste es insepa-
rable del recuerdo de otros proce-
sos, los que remiten a la cara ocul-
ta del arte: el esfuerzo del apren-
dizaje y los trabajos de investiga-
ción. Unos y otros han hecho posi-
ble cuanto el arte puede significar
hoy en nuestra cultura.

3 ‘Yesos’. Gipsoteca de la Univer-

sidad de Sevilla. En el Rectorado y

Facultad de Geografía e Historia

(calle San Fernando).

Estímulos de la

memoria artística

●LaUniversidad de Sevillamuestra los yesos que posee en su colección permanente, los

cuales se exhiben ahora tras un largo proceso de investigación, documentación y restauración

Sobre estas líneas, ‘Afrodita de Fréjus’; a la izquierda, ‘Alegoría de la caridad’.

‘Trono Ludovisi’, pieza cuyo original se encuentra en el Museo Nacional Romano.
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PATRIMONIO

Juan Parejo

Un aniversario que servirá para
que los hermanos y todos los se-
villanos puedan conocer un poco
mejor a uno de los mejores escul-
tores del barroco español. La
Hermandad de Pasión ha diseña-
do un completo programa de ac-
tos para celebrar los 400 años de
la hechura de Nuestro Padre Je-
sús de la Pasión, una de las obras
capitales de Juan Martínez Mon-
tañés, que contempla cultos, ex-
posiciones, un documental o jor-
nadas gastronómicas.

Pese a que se desconoce la fe-
cha exacta de su realización, se
estima que fue alrededor de 1615
cuando el maestro nacido en Al-
calá la Real (Jaén) entregó a la
hermandad la imagen del Naza-
reno, una de las obras cumbres e
imprescindibles de la Semana
Santa de Sevilla. La hermandad
lleva más de un año organizando
una efemérides que pretende ser
un homenaje a Montañés en el
contexto del Siglo de Oro. Los ac-
tos se celebrarán del 21 de sep-
tiembre al 11 de octubre en diver-
sas sedes: la iglesia del Salvador,
sede canónica de la corporación,
el Museo de Bellas Artes, antiguo
convento de la Merced y donde
residía la hermandad en el siglo
XVII y la Fundación Cajasol (Pla-
za de San Francisco).

El Señor de Pasión recibirá cul-
to en un altar especial situado en

el crucero del templo entre el 25
de septiembre y el 11 de octubre.
Será una oportunidad única para
admirar la portentosa imagen
desde diferentes puntos de vista
y bajo la gran cúpula del Salva-
dor. El próximo viernes 25, a las
20:00, se celebrará una misa en
honor a las hermandades radica-
das en el Salvador. El lunes 28 de
septiembre se celebrará uno de
los actos más singulares: la esce-
nificación de La Noche Oscura del
Alma, de San Juan de la Cruz. Se-
rá a las nueve de la noche y el ac-

ceso al templo será libre. El vier-
nes 2 de octubre tendrá lugar una
eucaristía dedicada a la Herman-
dad del Museo, con la que Pasión
guarda estrechos lazos por su co-
mún estancia en el convento Casa
Grande de la Merced. De hecho,
en la Capilla de la Expiración se
conserva un pequeño Nazareno
de madera que tradicionalmente
se identifica con el boceto del Se-
ñor de Pasión. El sábado 3 y el
domingo 4 se celebrará
un besapiés extraordi-
nario. El horario se-
rá de 10:00 a 14:00

y de 17:00 a 20:00, el sábado; y
de 17:00 a 20:00, el domingo. El
viernes 9, a las 20:00, se oficiará
otra misa, en este caso dedicada
a las hermandades del Jueves
Santo. Por último, el 11 de oc-
tubre, a las 20:00, Marcelino
Manzano, delegado dioce-
sano de Hermandades, pre-
sidirá la misa de acción de
gracias del IV centenario del
Señor.

Por su parte, el Museo de
Bellas Artes acogerá del 27 de
septiembre al 29 de noviembre
la exposición de la obra Juan
Martínez Montañés contemplando
la salida de Jesús de la Pasión , de
Joaquín Turina Areal (1847-
1903) dentro del programa de la
pinacoteca La obra invitada. El
domingo 27, a las 12:00, el profe-
sor Roda Peña ofrecerá conferen-
cia Jesús de la Pasión y la iconogra-
fía del Nazareno en la escultura ba-
rroca sevillana.

El patio central de la Fundación
Cajasol acogerá del 21 de septiem-
bre al 5 de octubre la exposición
La obra sevillana de Montañés en la
fotografía de Fran Silva. Del día 21
al 8 de octubre se proyectará el
documental Montañés, tiempo de
Pasión, dirigido por Antonio Ca-
sado. El mismo día 8, a las
20:00, se presentará el libro Mar-

tínez Montañés y su obra sevillana,
de Manuel Jesús Roldán.

La Fundación Cajasol acogerá
un ciclo de conferencias del 28 de
septiembre al 7 de octubre. 28 de
septiembre: La sociedad de la Sevi-
lla de los siglos de oro, por Fran-

cisco Núñez Roldán. 29 de sep-
tiembre: La importancia de

Montañés, por Andrés Luque
Teruel. 30 de septiembre:
Los conventos en la Sevilla de
Montañés, por Álvaro Pastor
Torres. 1 de octubre: La poli-
cromía de las imágenes de
Montañés, por Ricardo Suá-
rez y Manuel Jesús Roldán. 5
de octubre: La pintura sevilla-

na del siglo XVII, por Luis Mén-
dez Rodríguez. 6 de octubre:

La literatura de los siglos de
oro, por Rogelio Reyes. 7 de
octubre: La gastronomía
en tiempos de Montañés,
por Enrique Becerra. To-
das comenzarán a las
20:00.

Por último, del 21 de
septiembre al 11 de
octubre, el restauran-
te La Raza, el bar En-
trecárceles y el bar
Los Corales acoge-
rán el ciclo gastro-
nómico La cocina
en la época de Juan
Martínez Monta-
ñés (1568-1649)
platos y degusta-
ciones según El
arte de cocina
(1611) de Fran-

cisco Martínez
Montiño.

Un aniversario para

redescubrir a Montañés

● Pasión celebrará entre el 21 de septiembre y el 11 de octubre los 400 años del Nazareno

●Habrá un besapiés extraordinario, eucaristías, exposiciones, conferencias y un ciclo gastronómico

R. S.

La imagen de la Virgen de los Re-
medios retornó ayer a su ubicación
habitual en la capilla de la antigua
Real Fábrica de Tabacos. La talla,
que fue titular de la capilla y presi-
día el retablo principal de la capi-
lla de la Universidad de Sevilla,
hoy presidida por el Cristo de la
Buena Muerte de la Hermandad
de los Estudiantes, esta atribuida

a Benito de Hita y Castillo, y se si-
túa en torno a 1762. Los trabajos
han sido realizados por la restau-
radora Marta Pertejo, quien se en-
cargó en 2014 de la restauración
de las pinturas sobre tabla de San
Francisco y San Ignacio de Loyola,
procedentes de la Casa Profesa de
los jesuitas y ubicadas en el despa-
cho del rector.

La Virgen de los Remedios es
una advocación mariana que fue
divulgada por la Orden de la San-
tísima Trinidad (Trinitarios) con-
gregación fundada por San Juan
de Mata y San Félix de Valois. Nu-
merosas ciudades han tomado a
esta advocación como su patrona,
y muchas iglesias y templos están

consagrados a su nombre. En con-
creto, la de la Hispalense es una ta-
lla de bulto redondo, en madera
tallada y dorada, de 1,93 metros
de altura. Las vestiduras de la Vir-
gen están a su vez trabajadas con
una decoración de estofado en el
dorado. La Virgen se presenta de
frente, portando en su brazo iz-
quierdo al Niño Jesús y en el dere-
cho un cetro. Se sostiene sobre una
nube con tres cabezas de querubi-
nes. El Niño, está desnudo y porta
a su vez un pequeño cetro en su
mano izquierda.

Actualmente se venera en la ca-
becera de la nave del evangelio, en
el retablo concertado en 1762 con
el ensamblador Julián Jiménez.

La Virgen de los Remedios regresa
a la Capilla de la Universidad
La imagen,atribuidaa

BenitodeHitayCastillo,

hasido restaurada

porMartaPertejo

M. G.

La restauradora, Marta Pertejo, junto a la escultura.

EL Señor de Pasión,

durante un traslado

para los cultos.

JUAN CARLOS MUÑOZ

El Salvador, el Museo
de Bellas Artes y la
Fundación Cajasol
acogerán los actos
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La imagen de la Virgen de
los Remedios, atfibuida a
Benito de I-Y~t a y Castillo y
datada en torno a 1762, ha
sido reintegrada este lu-
nes a su ubicaci6n en la
capilla de la Universidad
de Sevilla tras su restaura-
ci6n a manos de la espe-
cialista Marta Pertejo. La
talla fue titular de la capi-
lla y presidia el retablo
principal de la misma. Su
ubicaci6n actual es en la
cabecera de la nave dal
Evangelio, retablo concer-
tado en 1762 con el en-
samblador Julian Jim6-
nez, que ostenta adem~is
en los nichos laterales las
esculturas de San Jos6 y
San Carlos Borromeo, de
tamafio menor que el na-
tural, y en el ~tico, dos fin-
geles sedentes y un San
Fernando. Todas ellas se
atfibuyen a Hita y Castillo,
asiduo colaborador de Ju-
lian Jim6nez en las labo-
res escult6ricas.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Cultura.- La Virgen de los
Remedios de Hita y Castillo vuelve a la Capilla de
la US tras su restauración

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 14 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La imagen de la Virgen de los Remedios, atribuida a Benito de Hita y Castillo y datada en torno a 1762, ha

sido reintegrada este lunes a su ubicación en la Capilla de la antigua Real Fábrica de Tabacos de la

Universidad de Sevilla (US): la talla fue titular de la capilla y presidía el retablo principal de la misma.

   Su ubicación actual es en la cabecera de la nave del Evangelio, retablo concertado en 1762 con el

ensamblador Julián Jiménez, que ostenta además en los nichos laterales las esculturas de San José y San

Carlos Borromeo, de tamaño menor que el natural, y en el ático, dos ángeles sedentes y un San Fernando.

Todas ellas se atribuyen a Hita y Castillo, asiduo colaborador de Julián Jiménez en las labores escultóricas.

   La Virgen de los Remedios es una advocación mariana que fue divulgada por la Orden de la Santísima

Trinidad, los Trinitarios, congregación fundada por San Juan de Mata y San Félix de Valois.  Numerosas

ciudades han tomado a esta advocación como su patrona y muchas iglesias y templos están consagrados a su

nombre.

   Se trata de una talla de bulto redondo, en madera tallada y dorada, de 193 centímetros de alto. Las

vestiduras de la Virgen están a su vez trabajadas con una decoración de estofado en el dorado. La Virgen se

presenta de frente, portando en su brazo izquierdo al Niño Jesús y en el derecho un cetro: se sostiene sobre

una nube con tres cabezas de querubines. El Niño está desnudo y porta a su vez un pequeño cetro en su

mano izquierda.

   El trabajo ha sido realizado por la restauradora Marta Pertejo, quien se encargó en 2014 de la restauración

de las pinturas sobre tabla de San Francisco y San Ignacio de Loyola, procedentes de la Casa Profesa de los

jesuitas y ubicadas en el despacho del rector.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 15/09/2015 8:14



La Virgen de los Remedios de Hita y Castillo vuelve a la
Capilla de la US
La imagen de la Virgen de los Remedios, atribuida a Benito de Hita y Castillo y datada en torno a 1762, ha sido
reintegrada este lunes a su ubicación en la Capilla de la antigua Real Fábrica de Tabacos de la Universidad de Sevilla
(US): la talla fue titular de la capilla y presidía el retablo principal de la misma.

Su ubicación actual es en la cabecera de la nave del Evangelio, retablo concertado en 1762 con el ensamblador Julián
Jiménez, que ostenta además en los nichos laterales las esculturas de San José y San Carlos Borromeo, de tamaño
menor que el natural, y en el ático, dos ángeles sedentes y un San Fernando. Todas ellas se atribuyen a Hita y Castillo,
asiduo colaborador de Julián Jiménez en las labores escultóricas.

La Virgen de los Remedios es una advocación mariana que fue divulgada por la Orden de la Santísima Trinidad, los
Trinitarios, congregación fundada por San Juan de Mata y San Félix de Valois. Numerosas ciudades han tomado a esta
advocación como su patrona y muchas iglesias y templos están consagrados a su nombre.

Se trata de una talla de bulto redondo, en madera tallada y dorada, de 193 centímetros de alto. Las vestiduras de la
Virgen están a su vez trabajadas con una decoración de estofado en el dorado. La Virgen se presenta de frente,
portando en su brazo izquierdo al Niño Jesús y en el derecho un cetro: se sostiene sobre una nube con tres cabezas de
querubines. El Niño está desnudo y porta a su vez un pequeño cetro en su mano izquierda.

El trabajo ha sido realizado por la restauradora Marta Pertejo, quien se encargó en 2014 de la restauración de las
pinturas sobre tabla de San Francisco y San Ignacio de Loyola, procedentes de la Casa Profesa de los jesuitas y
ubicadas en el despacho del rector.
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Cultura.- El Ayuntamiento inicia la restauración del cuadro de San Rafael del
pintor Antonio del Castillo (25/08)
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La imagen de la Virgen de los Remedios, atribuida a Benito de Hita y Castillo y datada en torno a 1762, ha sido
reintegrada este lunes a su ubicación en la Capilla de la antigua Real Fábrica de Tabacos de la Universidad de Sevilla
(US): la talla fue titular de la capilla y presidía el retablo principal de la misma.

SEVILLA, 14 (EUROPA PRESS)

Su ubicación actual es en la cabecera de la nave del Evangelio, retablo concertado en 1762 con el ensamblador Julián
Jiménez, que ostenta además en los nichos laterales las esculturas de San José y San Carlos Borromeo, de tamaño
menor que el natural, y en el ático, dos ángeles sedentes y un San Fernando. Todas ellas se atribuyen a Hita y Castillo,
asiduo colaborador de Julián Jiménez en las labores escultóricas.

La Virgen de los Remedios es una advocación mariana que fue divulgada por la Orden de la Santísima Trinidad, los
Trinitarios, congregación fundada por San Juan de Mata y San Félix de Valois. Numerosas ciudades han tomado a esta
advocación como su patrona y muchas iglesias y templos están consagrados a su nombre.

Se trata de una talla de bulto redondo, en madera tallada y dorada, de 193 centímetros de alto. Las vestiduras de la
Virgen están a su vez trabajadas con una decoración de estofado en el dorado. La Virgen se presenta de frente,
portando en su brazo izquierdo al Niño Jesús y en el derecho un cetro: se sostiene sobre una nube con tres cabezas de
querubines. El Niño está desnudo y porta a su vez un pequeño cetro en su mano izquierda.

El trabajo ha sido realizado por la restauradora Marta Pertejo, quien se encargó en 2014 de la restauración de las
pinturas sobre tabla de San Francisco y San Ignacio de Loyola, procedentes de la Casa Profesa de los jesuitas y
ubicadas en el despacho del rector.
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Cultura.- La Virgen de los Remedios de Hita y Castillo
vuelve a la Capilla de la US tras su restauración
La imagen de la Virgen de los Remedios, atribuida a Benito de Hita y Castillo y datada en torno a 1762, ha sido
reintegrada este lunes a su ubicación en la Capilla de la antigua Real Fábrica de Tabacos de la Universidad de Sevilla
(US): la talla fue titular de la capilla y presidía el retablo principal de la misma.

Ampliar foto
Su ubicación actual es en la cabecera de la nave del Evangelio, retablo
concertado en 1762 con el ensamblador Julián Jiménez, que ostenta
además en los nichos laterales las esculturas de San José y San Carlos
Borromeo, de tamaño menor que el natural, y en el ático, dos ángeles
sedentes y un San Fernando. Todas ellas se atribuyen a Hita y Castillo,
asiduo colaborador de Julián Jiménez en las labores escultóricas.

La Virgen de los Remedios es una advocación mariana que fue divulgada
por la Orden de la Santísima Trinidad, los Trinitarios, congregación
fundada por San Juan de Mata y San Félix de Valois. Numerosas
ciudades han tomado a esta advocación como su patrona y muchas
iglesias y templos están consagrados a su nombre.

Se trata de una talla de bulto redondo, en madera tallada y dorada, de
193 centímetros de alto. Las vestiduras de la Virgen están a su vez
trabajadas con una decoración de estofado en el dorado. La Virgen se
presenta de frente, portando en su brazo izquierdo al Niño Jesús y en el
derecho un cetro: se sostiene sobre una nube con tres cabezas de
querubines. El Niño está desnudo y porta a su vez un pequeño cetro en
su mano izquierda.

El trabajo ha sido realizado por la restauradora Marta Pertejo, quien se

encargó en 2014 de la restauración de las pinturas sobre tabla de San Francisco y San Ignacio de Loyola, procedentes
de la Casa Profesa de los jesuitas y ubicadas en el despacho del rector.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Redacción SEVILLA

El Laboratorio de Terapias Avanzadas
en Neuroprotección e Inmunoregula-
ción de la Universidad de Sevilla ha sido
seleccionado para participar en el
Treeway Summer Challenge 2015. Este
evento, organizado por la biotech holan-
desa Treeway, centrada en la búsqueda
de soluciones para la Esclerosis Lateral
Amiotrófica (ELA), reúne durante once
semanas a un selecto grupo de estudian-
tes de doctorado de todo el mundo y que
forman parte de su programa de apoyo
a la investigación en ELA.

Durante el Summer Treeway Cha-
llenge 2015 los estudiantes visitan
laboratorios de referencia en investi-
gación trasnacional en ELA en Portu-
gal, Holanda, Reino Unido y Estados
Unidos. En España, visitaron la ciu-
dad de Sevilla el pasado 15 y 16 de ju-
lio. Durante ese tiempo, en las insta-
laciones del Centro Andaluz de Bio-
logía Molecular y Medicina Regene-
rativa (Cabimer) los estudiantes re-
cibieron adiestramiento en formato
de workshop sobre los detalles del
manejo e investigación en el modelo
animal de ELA.

El programa se inició el pasado 21
de junio, día mundial de la ELA, y fina-
lizó el 5 de septiembre en Ámsterdam,
donde los participantes analizaron la
experiencia recibida y se estudiaron
colaboraciones futuras. En el Treeway
Summer Challenge 2015 han partici-
pado los investigadores de la Univer-
sidad de Sevilla, Marta Cejudo-Rico,
Maga Leal, Carlos Caro y Jaime Muñoz
Franco. Todos ellos pertenecen al La-
boratorio de Terapias Avanzadas en
Neuroprotección e Inmumoregulación
dirigido por el Profesor de la US, Da-
vid Pozo Pérez.

Redacción SEVILLA

El Centro de Iniciativas Culturales de la
Universidad de Sevilla (Cicus) cerró a fi-
nales de agosto la programación de vera-
no de 21 Grados, con un apoyo masivo de
su oferta cinematográfica para las noches
de ocio sevillanas. Más de 6.000 personas
acudieron a alguna de estas proyecciones
de entre las más de 13.000 que disfruta-
ron de las opciones culturales que ha
brindado el centro durante los meses de
finales de junio, julio y agosto.

Los sevillanos que han permanecido
durante los meses estivales en la capital
han podido elegir entre una gran varie-
dad, donde el centro cultural de la Uni-

versidad sevillana ha apostado por el fla-
menco, el teatro, la pintura, el diseño, la
música y, especialmente, el cine. Éste úl-
timo ha sido la principal punta de lanza
de la programación, conformado por di-
versos ciclos donde se ha homenajeado a
directores como el estadounidense Orson
Welles y el japonés Koreeda. Otros ciclos
como Rescatando los 90, Italia, com’era e
com’e, y Filmoteca han ido acompañando
las noches de lunes a viernes, dejando
también espacio para los amantes del do-
cumental, de manos de los trabajos ex-
puestos por CicusDoc.

El cine también ha tenido espacio para
la programación musical durante la acti-
vidad Sonidos en blanco y negro, una de las

veteranas y más seguidas de anteriores
ediciones estivales. En ella, se fusionaba
la música en directo del grupo Gurugú
Sax y películas mudas de Buster Keaton.
Dentro del programa musical, el concier-
to de clausura de la Universidad de Sevi-
lla, donde el director Bruce Broughton di-
rigió la Real Orquesta Sinfónica de Sevi-
lla, supuso un lleno total del teatro Maes-
tranza. También hubo hueco para los
amantes del rock, que disfrutaron de los
conciertos de Pelo mono o Coopermine.

La poesía ha tenido su hueco en la pro-
gramación de 21 Grados, donde Dos poe-
tas y el cine ha servido para poner versos
cargados de sentimientos a fotogramas
de grandes obras del celuloide como

Viaje a la luna, de George Méliès, o la ac-
tividad Recital on fire, que ha traído las
últimas tendencias del panorama poéti-
co español al patio del Cicus. Entre las
actividades que se van consolidando en
dicha oferta, cabe destacar la Batalla lí-
rica: 16 participantes se enfrentaban
uno contra uno en una competición en la
que la improvisación fue premiada en di-
recto por el público, que actuaba como
jurado, hasta quedar solo uno.

Flamenco y teatro han recibido gran
número de visitas, aportando más de
1.000 asistentes al número total de par-
ticipantes de 21 Grados. Las actuaciones
de Luisa Palicio, Choni Compañía Fla-
menca, Laura Vital, Alberto Sellés, Ta-
mara Lucio y Fernando Jiménez pusie-
ron la nota folclórica del verano, mien-
tras que en el teatro, las obras Penev, Pie-
dras preciosas, La mirada del otro y Tea-
tro para pájaros han conformado cartel
junto a Juana, la reina que no quiso rei-
nar, espectáculo que atrajo a más de 150
personas en una noche.

Investigadores
andaluces buscan
soluciones para el ELA

El cine del Cicus, gran triunfador
de las noches veraniegas de Sevilla

● Durante once semanas un selecto grupo de estudiantes de doctorado

de todo el mundo visita los laboratorios de referencia como el Cabimer

Estudiantes en el Centro Andaluz de Biología Molecular y Medicina Regenerativa (CABIMER).

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Y ADEMÁS
5

LA IGLESIA EN
ANDALUCÍA DURANTE
LA GUERRA CIVIL Y EL
PRIMER FRANQUISMO

El Secretariado de Publicaciones de la
Universidad de Sevilla ha editado la
obra La Iglesia en Andalucía durante
la Guerra Civil y el primer franquismo
que aglutina un total de catorce traba-
jos recopilados por el catedrático de la
Universidad de Sevilla José Leonardo
Ruiz Sánchez que tienen como común
denominador la actitud y situación de
católicos andaluces, la Iglesia por
tanto, en la difícil y trágica coyuntura
de cómo fueron aquellos años.
Junto a temas ya conocidos de la
historiografía española que aquí se
matizan (radical violencia anticleri-
cal y, con el avance franquista, la re-
catolización subsiguiente; dispar fun-
cionamiento en la adversidad de la
Iglesia andaluza, jerarquía y clero;
actitud de las ideologías emergen-
tes), también se profundiza en cues-
tiones más desconocidas (papel de
las legaciones diplomáticas; prensa
católica del momento; característi-
cas formativas del clero andaluz que
afrontó la situación).SECCIÓN:
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A. S. Ameneiro

Los ángeles o niños que sostenían
el escudo preconstitucional de la
puerta de entrada de la Facultad
de Filología de Sevilla también
han desaparecido de la portada
aun cuando la Universidad anun-
ció a finales de 2014 que manten-
dría las esculturas de estos dos
pequeños que nada tienen que
ver con el régimen franquista.
“Finalmente se ha decidido eli-
minar el escudo, respetando los
ángeles, como elemento escultó-
rico de gran valor, y sustituirlo
por el sello institucional de la
US”, rezaba la Hispalense en un
comunicado fechado el 10 de di-
ciembre de 2014, de cuya redac-
ción se deduce que los ángeles se
iban a mantener.

Desde ayer la puerta de Filolo-
gía que da a la calle Palos de la
Frontera luce con un pequeño es-
cudo de la Universidad de Sevilla

colocado dentro de un frontón de
piedra que es de nueva creación,
lo que da una imagen más auste-
ra de la entrada. En el lugar que
ocupaban los niños y el escudo,
ambos conjuntos obra de Anto-
nio Cano, se ha instalado el nue-
vo frontón.

Según la Universidad, no era

posible separar el escudo del ré-
gimen franquista de las escultu-
ras de los niños o ángeles sin evi-
tar daños y se añade que todo el
conjunto tiene el mismo valor es-
cultórico, sin que sea mayor el de
los ángeles. Desde el vicerrecto-
rado de Infraestructuras que di-
rige Carlos León se aclaró ayer a

este periódico que tanto el escu-
do como los niños o ángeles for-
maban parte de un mismo con-
junto escultórico que no podía
desgajarse, por lo que al final se
optó por retirarlo todo. Y se ase-
gura que tal decisión se consultó
previamente con las comisiones
de patrimonio provincial de la

Junta y de la Universidad y “am-
bas dijeron que, al tratarse de
una unidad escultórica, había
que quitar la estructura comple-
ta”. La Universidad no aclara si
estas autorizaciones se hicieron
por escrito o por comunicación
verbal y reitera que se ha hecho
“todo lo que ha dicho la comisión
de patrimonio”.

Dado que el edificio de la Uni-
versidad está catalogado como
Bien de Interés Cultural (BIC), la
ley obliga a que cualquier modi-
ficación requiere la aprobación
de la Comisión de Patrimonio
Histórico Provincial, órgano que
depende de la Consejería de Cul-
tura de la Junta de Andalucía.

La retirada del escudo se en-
marca en el Plan Director de Re-
modelación del edificio que con-
templa la restauración de la fa-
chada de la actual Facultad de Fi-
lología. La Unviersidad aclaró en
su día que el escudo contiene ele-
mentos preconstitucionales en
contra de las previsiones legales
recogidas en la Ley de Memoria
Histórica.

El gigantesco conjunto escultó-
rico, de varios metros de altura y
varias toneladas de peso, que de-
coraba lo que fue la antigua puer-
ta de Ciencias, se encuentra en la
actualidad guardado en los alma-
cenes de la Universidad como
testimonio de lo que fue una épo-
ca anterior a la Democracia.

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Filología perdió sus ángeles

● La retirada este verano del escudo preconstitucional de Filología ha

acabado afectando a los dos niños o ángeles que se iban amantener

D. S.

Portada con el escudo del régimen franquista.
M. R. G.

La nueva portada, ayer, con el escudo de la Universidad.
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Cristina Díaz

Un total de 213.117 estudiantes
comienzan hoy sus clases en los
institutos sevillanos. El número
de matriculados en las enseñan-
zas medias aumenta con respec-
to a años anteriores, ya que a los
institutos llegan ahora las gene-
raciones que nacieron en los
años previos a la crisis, durante
el boom inmobiliario. En con-
creto, 89.049 adolescentes se
han matriculado este año en la
Educación Secundaria Obliga-
toria (ESO), 1.230 más que en
el curso anterior.

Este repunte y la aplicación
de la Ley Orgánica para la Mejo-
ra de la Calidad Educativa
(Lomce) no son los únicos prota-
gonistas de este inicio de curso.
Sindicatos y entidades como la
Asociación de Profesores de Ins-
tituto de Andalucía (APIA) soli-
citan una reunión de carácter
“urgente” con la consejera de
Educación para abordar el “con-
flicto” normativo en los horarios
de Secundaria.

El departamento que dirige
Adelaida de la Calle anunció a

principios de septiembre la in-
tención de rectificar la orden
del 20 de agosto de 2010 que re-
gula la organización y el funcio-
namiento de los institutos de
Educación Secundaria, así co-
mo el horario de los centros, del
alumnado y del profesorado. De
este modo, los docentes de los
Institutos de Educación Secun-
daria tendrán como máximo 25
horas de presencia regular a la
semana a partir de este curso
2015-2016, y no 25 horas como
mínimo, como ocurría hasta
ahora. Esta práctica suponía
“una discriminación negativa
frente a los profesores del resto

de España”, según APIA, ya que
el horario regular de los profe-
sores andaluces alcanzaba “las
27 horas semanales de media”.

“La Consejería ha rectificado
su Orden de 2010 admitiendo,
técnicamente, que era irregular
interpretar como un mínimo lo
que el marco nacional establece
como un fijo de horas”, señala
Manuel Fernández, presidente
del sindicato de Secundaria.
Aunque, a su juicio, “lo ha he-
cho de manera informal, pues
nada hay aún publicado en el
BOJA”.

Estas 25 horas de presencia
regular en el centro educativo
incluye 20 horas lectivas más 5
de reuniones, tutorías, activida-
des de refuerzo o desempeño de
funciones directivas, entre
otros puntos. Además, el profe-
sor debe cumplir otras cinco ho-
ras de horario no lectivo o irre-
gular hasta cubrir las 30 horas
semanales. Aquí entran los ser-
vicios de guardia, la programa-
ción de actividades, los claus-
tros o la preparación de las cla-
ses, entre otros aspectos.

Los sindicatos de CGT, Ustea
y APIA destacan que es en este
punto, en el horario no lectivo,
donde radica ahora el proble-
ma, ya que los borradores pu-
blicados por la Junta “modifi-
can de forma sustancial las ac-
tividades que se consideraban
de horario regular, pasando al-
gunas de ellas a horario irregu-
lar, y además permitiendo que
cada centro regule dichos cam-
bios de una manera distinta”,
según denuncia APIA. “Resulta
paradójico que la Consejería
haya conseguido que una recti-
ficación que, en principio, de-
bería hacer que los profesores
andaluces dejasen de verse per-
judicados frente al resto de pro-
fesores españoles pueda tener
justo el efecto contrario”, apun-
ta Fernández.

El sindicato hace hincapié,
además, en el hecho de que, al
consolidarse el mínimo de ho-
ras lectivas en 20, en algunos
centros puede resultar difícil
encajar el horario de los profe-

sores con la normativa que exi-
ge un mínimo de un docente de
guardia por cada ocho grupos
de alumnos o fracción, o de seis
en las guardias de recreo. “La
Consejería está poniendo a mu-
chas directivas en la tesitura de
o bien incumplir una norma o
bien incumplir otra”, afirma
Fernández. Éste asegura que su
sindicato “quiere ofrecerle a la
consejera soluciones sensatas,
similares a las que aplican otras
comunidades autónomas” para
evitar un gran número de recla-
maciones y demandas que pue-
den proceder tanto de los profe-
sores, por vulnerar derechos la-

borales, como de las familias,
por incumplir los mínimos de
atención al alumnado.

Algunas de las propuestas que
APIA maneja consisten en consi-
derar las horas de guardia como
lectivas, como ocurre en otras
comunidades autónomas, “y cu-
riosamente en Andalucía en Pri-
maria para el recreo, pero no en
Secundaria”. APIA, al igual que
Ustea (Unión de Sindicatos de
Trabajadores en Andalucía)
también propone volver a las 18
horas lectivas en lugar de 20; así
como la contratación de más
profesores y recuperar “los más
de 4.000 docentes de secunda-
rias que no renovaron sus con-
tratos en 2012 como consecuen-
cia de los recortes”.

La Federación Andaluza de
Sindicatos de Enseñanza (FA-
SE-CGT), por su parte, cree que
esta situación “va a incidir de
manera determinante en la cali-
dad de la educación pública”, ya
que “las únicas alternativas que
van a estar a disposición de los
centros serán, entre otras, las de
sacrificar horas de seguimiento
del alumnado con necesidades
educativas específicas, de coor-
dinación docente o programas
educativos”.

Los sindicatos reclaman una
solución inmediata por parte de
la Consejería de Educación. En
este sentido, APIA solicitó ayer
de nuevo una reunión con De la
Calle, después de que la solici-
tud registrada el 24 de junio no
recibiera respuesta. Asimismo,
se ha dirigido también a los gru-
pos parlamentarios andaluces
para abordar vías de solución.

● Los sindicatos reclaman reunirse con la

consejera de Educación demanera “urgente”

y proponen volver a las 18 horas lectivas

D. S.

Alumnos de ESO en su primer día de clase, el curso pasado.

Más de 213.000
sevillanos se han
matriculado en las
enseñanzasmedias

El curso arranca
en Secundaria
con protestas
de los docentes
por los horarios

Unos2.600 jóvenes
se examinan
deSelectividad

Cerca de 2.600 estudiantes
participan desde hoy y hasta
el jueves en la convocatoria
extraordinaria de la Prueba de
Acceso a la Universidad (PAU)
o Selectividad en la Universi-
dad de Sevilla y en la Pablo de
Olavide (UPO). La Hispalense
señala que 2.265 estudiantes
de Bachillerato se han matri-
culado para realizar esta
prueba. De ellos, 1.203 están
matriculados para realizar las
Fases General y Específica,
869 solo la Específica y 193
solo la General. En la Olavide,
por su parte, se examinarán
302 estudiantes de 24 cen-
tros de Enseñanza Secundaria
y Formación Profesional de
Sevilla y provincia.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Las universidades

sevillanas realizan desde este martes la

Selectividad a casi 2.600 estudiantes

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

SEVILLA, 14 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) y la también sevillana Universidad Pablo de Olavide (UPO) realizarán

desde este martes la convocatoria extraordinaria de la Prueba de Acceso a la Universidad (PAU) o

Selectividad, que irá del 15 al 17 de septiembre, a casi 2.600 estudiantes.

   La Hispalense ha explicado que un total de 2.265 estudiantes de Bachillerato se han matriculado para

realizar la convocatoria extraordinaria de la PAU. De ellos, 1.203 están matriculados para realizar las Fases

General y Específica, 869 solo la Específica y 193 solo la General.

   Divididos por los estudios previos realizados, los matriculados con título de Bachillerato son 2.130,

mientras que los restantes 135 acreditan título de Ciclo Formativo de Grado Superior, Técnico Superior de

Artes Plásticas y Diseño o Técnico Deportivo Superior.

   Estos estudiantes realizarán los exámenes repartidos en cuatro  sedes --una de ellas reservada para

alumnos con necesidades específicas de apoyo educativo--: Escuela Técnica Superior de Ingeniería

Informática (dos sedes), Escuela Técnica Superior de Ingeniería y Facultad de Matemáticas.

   Para que las pruebas transcurran con normalidad, la Hispalense destina más de 300 personas a su

organización entre miembros de la comisión coordinadora universitaria, responsables y secretarios de sedes,

vocales correctores, de centro y de apoyo, así como el personal de administración y servicios destinado a

apoyo de las sedes, secretariado de acceso, servicio de alumnos y servicio de prevención de riesgos

laborales.

   De su lado, un total de 302 estudiantes de Bachillerato y de Ciclos Formativos de Grado Superior de

Sevilla y provincia se examinarán de Selectividad en la convocatoria de septiembre la próxima semana en la

Pablo de Olavide. De éstos, 278 alumnos proceden de Bachillerato y 24 de Ciclos Formativos de Grado

Superior.

   En la Olavide, se examinarán de la Selectividad los estudiantes procedentes de 24 centros de Enseñanza

Secundaria y Formación Profesional de Sevilla y provincia, distribuyéndolos en una sede.

   Por su parte, la UPO cuenta con un portal web específico dirigido a los futuros universitarios

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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(http://www.upo.es/guia-estudios/index.html), que recoge la información relacionada con el acceso a la

universidad, así como la oferta de grados y dobles grados, movilidad y actividades sociales, culturales y

deportivas que ofrece la UPO en su campus universitario.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.-Docentes de US
impulsarán una alternativa de gobierno en las
elecciones a rector "que desactive el 'statu quo'"

Foto: EUROPA PRESS

SEVILLA, 14 Sep. (EUROPA PRESS) -

   Un grupo de profesores de la Universidad de Sevilla (US), miembros del Claustro universitario y de la

Asociación de Personal Docente e Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius), ha constituido el

colectivo 'Hamlet', con el objetivo confeso de impulsar un proceso de participación y debate entre los

candidatos  y los distintos sectores de la universidad que desemboque en una alternativa de gobierno "que

desactive el 'statu quo'" de la institución.

   En un comunicado interno remitido a la comunidad universitaria, consultado por Europa Press, 'Hamlet' ha

señalado así a la meta de promover "la reflexión, dentro y fuera de la Universidad de Sevilla", de cara a las

próximas elecciones a rector, que se convocarán previsiblemente a principios del próximo mes de

noviembre.

   Las elecciones en la Hispalense se adelantan debido a la dimisión tras dos años de mandato del anterior

rector, Antonio Ramírez de Arellano, nombrado el pasado mes de junio como consejero de Economía y

Conocimiento de la Junta de Andalucía.

   Entre los objetivos del colectivo 'Hamlet' está impulsar un proceso de participación y debate entre

candidatos y distintos sectores de la universidad, lo que supondría "un gesto de salud democrática" y

permitiría poner sobre la mesa los grandes temas que afectan a la comunidad universitaria y a la sociedad.

   El grupo promoverá debates específicos sobre algunos de los asuntos que considera de relevancia para la

US en estos momentos, como son la necesaria vinculación de la universidad con los principales problemas

que afectan a la sociedad, la "precarización" de la mayoría del personal docente e investigador, la necesidad

de superar el "déficit democrático" en el gobierno institucional, la transparencia en la gestión de las

inversiones en infraestructuras e investigación y la "obligada" revisión en la implantación del Plan Bolonia

en la docencia.

   Los componentes de 'Hamlet' vienen manteniendo contactos con diferentes personas de la Hispalense y

desean impulsar reuniones con un amplio sector de la comunidad universitaria, invitando a ésta a "la

participación activa y plural en este proceso electoral".

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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Docentes de US impulsarán una alternativa de gobierno
en las elecciones a rector "que desactive el 'statu quo'"
| 14/09/2015 - 16:34
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Enlaces relacionados

IU-CA pide que a Espadas que rompa los contratos con Vodafone-ONO si la
empresa no retira su nuevo ERE (15:54)

Los trece ERE comunicados en Asturias afectaron a 72 trabajadores en agosto
(10:37)

Cándido Méndez espera que la juez determine "qué papel ha jugado cada cual"
en el 'caso ERE' y se sepa "la realidad" (10/09)

Los trabajadores de Vodafone y Ono, en huelga contra el ERE (10/09)

Los sindicatos de vodafone y ono convocan huelga contra el ere los días 21, 28,
29 y 30 de este mes (9/09)
Seguir a @elecodiario

Un grupo de profesores de la Universidad de Sevilla (US), miembros del Claustro universitario y de la Asociación de
Personal Docente e Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius), ha constituido el colectivo 'Hamlet', con el objetivo
confeso de impulsar un proceso de participación y debate entre los candidatos y los distintos sectores de la universidad
que desemboque en una alternativa de gobierno "que desactive el 'statu quo'" de la institución.

SEVILLA, 14 (EUROPA PRESS)

En un comunicado interno remitido a la comunidad universitaria, consultado por Europa Press, 'Hamlet' ha señalado así
a la meta de promover "la reflexión, dentro y fuera de la Universidad de Sevilla", de cara a las próximas elecciones a
rector, que se convocarán previsiblemente a principios del próximo mes de noviembre.

Las elecciones en la Hispalense se adelantan debido a la dimisión tras dos años de mandato del anterior rector, Antonio
Ramírez de Arellano, nombrado el pasado mes de junio como consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de
Andalucía.

Entre los objetivos del colectivo 'Hamlet' está impulsar un proceso de participación y debate entre candidatos y distintos
sectores de la universidad, lo que supondría "un gesto de salud democrática" y permitiría poner sobre la mesa los
grandes temas que afectan a la comunidad universitaria y a la sociedad.

El grupo promoverá debates específicos sobre algunos de los asuntos que considera de relevancia para la US en estos
momentos, como son la necesaria vinculación de la universidad con los principales problemas que afectan a la sociedad,
la "precarización" de la mayoría del personal docente e investigador, la necesidad de superar el "déficit democrático" en
el gobierno institucional, la transparencia en la gestión de las inversiones en infraestructuras e investigación y la
"obligada" revisión en la implantación del Plan Bolonia en la docencia.

Los componentes de 'Hamlet' vienen manteniendo contactos con diferentes personas de la Hispalense y desean
impulsar reuniones con un amplio sector de la comunidad universitaria, invitando a ésta a "la participación activa y plural
en este proceso electoral".
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Docentes de US impulsarán una alternativa de gobierno
en las elecciones a rector "que desactive el 'statu quo'"
Un grupo de profesores de la Universidad de Sevilla (US), miembros del Claustro universitario y de la Asociación de
Personal Docente e Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius), ha constituido el colectivo 'Hamlet', con el objetivo
confeso de impulsar un proceso de participación y debate entre los candidatos y los distintos sectores de la universidad
que desemboque en una alternativa de gobierno "que desactive el 'statu quo'" de la institución.

Ampliar foto
En un comunicado interno remitido a la comunidad universitaria,
consultado por Europa Press, 'Hamlet' ha señalado así a la meta de
promover "la reflexión, dentro y fuera de la Universidad de Sevilla", de
cara a las próximas elecciones a rector, que se convocarán
previsiblemente a principios del próximo mes de noviembre.

Las elecciones en la Hispalense se adelantan debido a la dimisión tras
dos años de mandato del anterior rector, Antonio Ramírez de Arellano,
nombrado el pasado mes de junio como consejero de Economía y
Conocimiento de la Junta de Andalucía.

Entre los objetivos del colectivo 'Hamlet' está impulsar un proceso de
participación y debate entre candidatos y distintos sectores de la universidad, lo que supondría "un gesto de salud
democrática" y permitiría poner sobre la mesa los grandes temas que afectan a la comunidad universitaria y a la
sociedad.

El grupo promoverá debates específicos sobre algunos de los asuntos que considera de relevancia para la US en estos
momentos, como son la necesaria vinculación de la universidad con los principales problemas que afectan a la sociedad,
la "precarización" de la mayoría del personal docente e investigador, la necesidad de superar el "déficit democrático" en
el gobierno institucional, la transparencia en la gestión de las inversiones en infraestructuras e investigación y la
"obligada" revisión en la implantación del Plan Bolonia en la docencia.

Los componentes de 'Hamlet' vienen manteniendo contactos con diferentes personas de la Hispalense y desean
impulsar reuniones con un amplio sector de la comunidad universitaria, invitando a ésta a "la participación activa y plural
en este proceso electoral".

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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El eonsejo de
arquitectos
aborda las obms
de Amllano

SEVILLA
E1 pleno del Consejo Andaluz de
Colegios de Arquitectos se reuni-
~ el pr6ximo lunes en sesi6n or-
dinaria para abordar diversas
cuestiones, entre ellas las acusa-
ciones formuladas por el Colegio
de Arquitectos de Sevilla sobre
presuntas irregularidades en
contratos de la Universidad de
Sevilla hacia el actual consejero
de Economia y Conocimiento,
Antonio Ramirez de Arellano.

En declaraciones a Europa
Press, el presidente del Consejo
andaluz, Luis Cano, explic6 que,
en principio, no est~i en el orden
del dia, aunque augura que <<al-
guien lo propondr~i sobre la me-
sa, pues ha tenido su trascen-
dencia~>. De esta forma, se abor-
dar~ principalmente la situaci6n
de la contrataci6n pfiblica.

Cano expres6 a fitulo personal
su <~apoyo a los colegios andalu-
ces en cuestiones de contrata-
ci6n pfiblica, que no son agrada-
bles, pero las tenemos que asu-
mira nuestra costa; estamos
defendiendo intereses de todos
los arquitectos>~. Asimismo, mos-
tr6 su apoyo a la gesti6n del Co-
legio de Sevilla.

De esta forma, lament6 que
~<el problema radica en que no-
sotros tenemos que estar desti-
nando recursos propios para re-
solver irregularidades de la Ad-
ministraci6n o de sus entes
asociados~>. <<Lamento que sea la
Administraci6n la que no cum-
pla con la normativa vigente y
encima somos nosotros los que
dedicamos tiempo y recursos pa-
ra defender los intereses en ge-
neral de la profesi6n>>, afiadi6.
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Andalucía

Los colegios de arquitectos andaluces abordan la

semana próxima el contrato que ha generado la

investigación de Arellano

SEVILLA, 14 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El pleno del Consejo Andaluz de Colegios de Arquitectos se reunirá el próximo lunes en sesión ordinaria

para abordar diversas cuestiones, entre ellas las acusaciones formuladas por el Colegio de Arquitectos de

Sevilla sobre presuntas irregularidades en contratos de la Universidad de Sevilla hacia el actual consejero de

Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano.

   En declaraciones a Europa Press, el presidente del Consejo andaluz, Luis Cano, ha explicado que este

pleno tiene un carácter ordinario y se celebra el lunes próximo. Ha indicado que en principio no está en el

orden del día, aunque augura que "alguien lo propondrá sobre la mesa, pues ha tenido su trascendencia".

   De esta forma, se abordará la situación de la contratación pública y

el Consejo del lunes tomará posición alguna al respecto.

   Cano ha expresado a título personal su "apoyo a los colegios andaluces en cuestiones de contratación

pública, que no son agradables, pero las tenemos que asumir a nuestra costa; estamos defendiendo intereses

de todos los arquitectos". Asimismo, ha mostrado su apoyo a la gestión del Colegio de Sevilla.

   De esta forma, lamenta que "el problema radica en que nosotros tenemos que estar destinando recursos

propios para resolver irregularidades de la Administración o de sus entes asociados". "Lamento que sea la

Administración la que no cumpla con la normativa vigente y encima somos nosotros los que dedicamos

tiempo y recursos para defender los intereses en general de la profesión", ha añadido.

   En cuanto al orden estricto del día, se va a mostrar opinión sobre la comisión 'BIM' que va a constituir el

Ministerio de Fomento. La 'BIM'  supone una maqueta digital de los proyectos y eso responde a una

directiva europea de 2014, que prevé que esté en marcha en 2018. La constitución de esa comisión se verá

esta semana en el Consejo Superior y el lunes próximo en el Consejo Andaluz.

   En ese sentido, ha explicado que la posición de los arquitectos "es crítica", ya que "se pretende, mediante

transposición de la directiva europea, sustituir el modelo de profesión actual en España intentando adaptarla

a un modelo anglosajón que poco tiene que ver con la tradición edificativa en España".

   Por otro lado, los colegios andaluces han hecho su borrador de código deontológico de la profesión, que se

va a adecuarlo a la realidad actual y va a presentar sus observaciones, además de otras cuestiones más

rutinarias.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Cine Club

CINE

La Fundación Cajasol retoma el próximo
2 de octubre el tradicional ciclo de cine
‘Cine Club Fundación Cajasol’. Como
viene siendo habitual las sesiones
tendrán lugar los viernes a las 17.00 y
20.00 con un espacio posterior para el
diálogo sobre largometrajes.

dinación con el Servicio Asisten-
cia a la Comunidad Universita-
ria (SACU), que atiende las ne-
cesidades de los estudiantes con
discapacidad de la Universidad
de Sevilla.

Diez personas con certificado
de discapacidad que estén fina-
lizando o hayan terminado sus
estudios en la Universidad de
Sevilla podrán beneficiarse de
este proyecto, que consta de las
siguientes fases: descubrimien-
to del propósito profesional,
identificación competencias
profesionales y dotación de
competencias financieras.

A todo ello le seguirá el pro-
grama de indicaciones para el
desarrollo de la marca personal
y, por ultimo, se trabajará en la
búsqueda activa de empleo.

Antonio Pulido, presidente de
la Fundación Cajasol, manifestó
durante la firma del acuerdo su
interés en el seguimiento de es-
ta iniciativa y mostró su optimis-
mo respecto a los grandes resul-
tados que espera de la misma.
“Ya es toda una realidad, nos en-
contramos en un nuevo periodo
de recuperación económica y el
mercado laboral ya va teniendo
más movimiento que en los últi-
mos años, pero tampoco pode-
mos dejar de reconocer que aún
nos queda mucho camino por
andar y este tipo de iniciativas
siguen siendo de gran necesi-
dad”, aseguró Pulido.

CONVENIO CON LA FUNDACIÓN ADECCO

Favoreciendo el
empleo de jóvenes
con discapacidad

Redacción SEVILLA

El presidente de la Fundación
Cajasol, Antonio Pulido, y el
director general de la Funda-
ción Adecco, Francisco Meso-
nero Fernández de Córdoba,
han formalizado una colabo-
ración para la puesta en mar-
cha de un Programa de Em-
pleo para jóvenes con disca-
pacidad.

Se trata de un proyecto no-
vedoso, en el que se realizará
un programa de coaching per-
sonalizado para ayudar a los
participantes a descubrir su
vocación profesional, identi-
ficar sus competencias y
orientar su proceso de bús-
queda de empleo.

La Fundación Cajasol y la
Fundación Adecco han dise-
ñado esta iniciativa en coor-

● Un acuerdo entre

Fundación Cajasol

y Fundación

Adecco ayudará a

diez universitarios

a descubrir

vocaciones y

competencias

J. MARTÍNEZ

Antonio Pulido y Francisco Mesonero en la firma del convenio.

Prácticas en
empresas: el
mejor puente al
mercado laboral

Además de los conocimientos
adquiridos en la escuela de ne-
gocios, la toma de contacto con
la realidad laboral es una exi-
gencia imprescindible en un
máster de posgrado. Uno de
los principales avales para los
alumnos que apuestan por el
Instituto de Estudios Cajasol
es su Sistema de Prácticas, al
que acuden las principales em-
presas andaluzas para integrar
en sus filas a alumnos en prác-
ticas al finalizar el curso. Estas
prácticas suponen para mu-
chos suponen la primera toma
de contacto con un entorno
profesional.
En torno a 400 entidades son
las que colaboran con el Insti-
tuto y todas ellas cuentan con
un gran prestigio nacional e in-
ternacional. Sin duda, son
prácticas que se encuentran li-
gadas al éxito profesional pues
casi el 30% de los alumnos del
Instituto de Estudios Cajasol
terminan accediendo a contra-
tos laborales. La capacitación
ofrecida, el algo grado de exi-
gencia y la calidad del claustro
convierten al Instituto de Es-
tudios Cajasol en cantera de
los mejores despachos, aseso-
rías, gestorías y empresas de
todos los ámbitos.

de la capacidad de asesorar, nego-
ciar y tomar decisiones en relación
a la internacionalización comer-
cial y productiva de las empresas.

El mundo del marketing y ventas
en la sociedad 2.0 cada vez obtie-
ne más repercusión en las empre-
sas, un ámbito que requiere gran
actualización por parte de emplea-
dos y directivos. Por ello, el Institu-
to de Estudios Cajasol ofrece este
año un Máster en Gestión de Mar-
keting y Ventas, un programa de
última generación que que propor-
ciona conocimientos con visión
empresarial, siguiendo la metodo-
logía del “learning by doing”.

Aquellos que quieran dirigir su
carrera hacia las entidades sin áni-
mo de lucro tienen la oportunidad
de conocer las habilidades, com-

petencias y herramientas para ges-
tionar las peculiaridades de estas
organizaciones, a través del Pro-
grama Máster destinado a la Di-
rección de Fundaciones y Asocia-
ciones sin ánimo de Lucro del Ins-
tituto. Un programa único que
contribuye al desarrollo y profe-
sionalización del sector.

La propuesta formativa del Ins-
tituto de Estudios Cajasol para el
presente curso 2015/16 se com-
pleta con el Máster en Economía
Social, con el que los alumnos po-
drán manejarse con autonomía y
adquirir hábitos profesionales que
forjarán un carácter emprendedor
y dinámico.

3Más información:
www.institutocajasol.com

J.M.

Parte de los 200 alumnos del pasado curso en el Instituto de Estudios Cajasol.

CATÁLOGO MASTERES DEL IEC
5

ASESORÍA FISCAL
Dirigido a licenciados en
Derecho, Económicas o
Administración y Dirección de
Empresas.

ASESORÍA JURÍDICA DE
EMPRESAS (con posibilidad
de simultanear con el
Máster Oficial de Acceso a
la Abogacía)
Dirigido a licenc iados en
Derecho.

FINANZAS Y DIRECCIÓN
FINANCIERA DE EMPRESAS
Dirigido a licenciados o
graduados en Economía,
Administración y Dirección de
Empresas, Ingenieros y
Diplomados en
Empresariales.

GESTIÓN DE RECURSOS
HUMANOS
Dirigido a licenciados o gradua-
dos en Psicología, Pedagogía,
Derecho, Económicas, Adminis-
tración y Dirección de Empre-
sas y diplomados en Relaciones
Laborales

GLOBALIZACIÓN Y NEGOCIOS
INTERNACIONALES
Dirigido a graduados en Econo-
mía, Marketing, Turismo, Finan-
zas, Administración de Empre-
sas, Derecho, Ciencias del Tra-
bajo, Ingenieros y Diplomados
Empresariales

DIRECCIÓN DE FUNDACIONES
Y ENTIDADES SIN ÁNIMO DE
LUCRO
Dirigido a personas recién
tituladas que deseen gestionar
una fundación o una asociación.

GESTIÓN DE MARKETING
Y VENTAS
Dirigido a graduados sin
experiencia cuyo objetivo sea
asumir en el tiempo una
función directiva en el campo
de la comercialización de las
empresas o emprender una
actividad profesional o
empresarial.

ECONOMÍA SOCIAL
(incluye la certificación
en Riesgos laborales)
Contempla dos vertientes:
-Para profesionales y
directivos que forman parte
del tejido productivo y
empresarial configurado por la
Economía Social Ampliada.
-Para recién titulados en cual-
quier grado, doble grado, licencia-
tura o diplomatura que quieran
emprender o dirigir proyectos.

Música y palabra en el
II Festival Mosaico Sonoro

A PARTIR DEL 25 DE SEPTIEMBRE

Del 25 de septiembre a 17 de octubre tendrá lugar en la
sede de la Fundación la segunda edición del Festival
Mosaico Sonoro, una iniciativa de un conjunto de
músicos y artistas con la celebración de conciertos,
recitales de poemas, espectáculos de zarzuela y
representaciones teatrales. SECCIÓN:
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ADELAIDA DE LAI ALLE Consejera de Educaci6n

Hasta ahora abria el curso con birrete en la Universidad de M/daga.
Hoy visitar;i uno de los 1.613 institutos donde empiezan las clases
para 922.65? alumnos y llevar~ al Consejo de Gobierno el aumento de
docentes en plena pelea de ~stos por la reordenaci6n de su horatio

<<Crear un diploma
de dos afios entre FP
y la Universidad>>
/,auraB/an¢o
$L~ILL~
,-~Tenia mote cuando daba
clase? En el Parlamento ya la
hart bautizado como ~da con-
sejera feliz~.
-Yo intento set feliz. Todavia
no me ha dado tiempo a tenet
sinsabores pero desde luego
veo mucha acritud en la poliri-
ca y a mi nunca me ha gusta-
do.
-Su reflexi6n sobre las anlas
de fabricaci6n r~ipida, aunque
aqul no haya huracanes, ha
provocado un tsunami politi-
co.,~Cu~l es elestado real de la
cuesti6n?
-Hay veees que se producen
erecimientos r~pidos y no es
posible modificar estmcturas
sin estos prefabricados, pero
es verdad queen muchas oca-
siones duran rn~s de lo previs-
to. Tambi6n hay directores
que no quieten que se las qui-
temos, 1as usan para talleres y
otras cosas. Lo ideal es que no
haya, que duren lo mends po-
sible.
-zHay alg~n plan concreto?
-Todos los afios se quitan pe-
ro la Lomce tambi6n nos ha
cambiado el paso. Muchas de
las prefabricadas van a FP B~-
sica. Este arid hemos quitado
35 pero teniamos que dar res-
puesta a esas nuevas necesi-
dades y se necesita un tiempo
para haeer obras permanen-
tes. E1 compromiso de la presi-
denta es llegar en la legislatma
al 0,02 pot ciento de estndian-
tes que permanezcan ahi aun-
que sea de forma temporal.
Ahora afecta a mends del 0,05
pm ciento, 8.000 y pico alum-
nos. La proporci6n es muy ba-
iay mucho menor queen co-
munidades cOred Valencia o
Catalufia, que tienen indnso
centros completos prefabfica-
dos. Pero hay que quitarlas,
aunque entre los m~dulos
prefabficados tarnbi~n hay di-
ferencias.
-Use sus dotes did~cticas y
resuma qu~ cambios I~ae la

Lomce este curso y c6mo los
afronta Andalucia.
-Toda Pfimaria ya entraria en
el sistema Lomce, en Secun-
daria pfimero y tercero y pri-
mero en Bachillerato. E1 cun’i-
culum es diferente pero es
cierto que nosotros lo vamos a
notar muy poco porque he-
rodS hecho uso de las materias
que dependen de la comuni-
dad. La troncalidad que se
pierde en las dkectfices del
ministefio se ganan en la
nuestra. Pot ejemplo, Ffloso-
fia, Economia, Tecnologia no
est~n en la troncalidad pero si
las tenemos en nuestra obliga-
toriedad.
-/.Y el tema de las rev~ilidas
que ya hay que hacer en Pri-
maria? Anunci6 un g~upo de
expertos para dise~arlas.
-A mi me gustaria que fuesen
nuestros propios expertos,
que son la comunidad de pro-
fesores que tenemos, los que
llevasen a cabo la realizaci6n
de las pruebas.
-Pero la leg deja daro que sea
una evaluaci6n extema.
-Habr~ que vet c6mo pode-
mos interpretar ese carficter
extemo, zQu~ mejor evalua-
ci6n hay que la que tiene el
profesor que lleva al nifio du-
rante un largo periodo de
fiempo, que sabe d6nde estfin
las debilidades y las fortalezas
de un niflo? Y no un dia a una
hora determinada y unos se-
flores que vienen ahacer un
largo test. Vamos a verlo, las
leyes siempre tienen espacio
suficiente que se puede inter-
pretar. Yo en este momento no
s~ c6mo se puede hacer, he
dejado a los expertos que
piensen y luego nos den pau-
tas.
-;.Qu~ deberes le ha puesto la
presidenta Susana Diaz?
-Ella quiere un gran esfuerzo
dirigido hacia el 6xito escolar
y a la igualdad de opor~unida-
des. Que nadie se quede sin
estudiar porque no se ha pues-
to todo 1o necesafio para que

aHabri~ un ciclo
intermedio vinculado
al entorno de cada
Universidad con
profesorado mixto~

aSi nos quitdramos la
losa de la FP B&sica,
podriamos aumentar
la oferta de ciclos
medios y superiores ~

allay margen para
interpretar la £omce
y que nuestro
profesorado ba~a la
evaluaci6n externa~

aTodo el que tenga
derecbo a beca la
tendr~. $i bay que
bacer un ajuste del
presupuesto lo bar~ ~

pueda estudiar.
-La Junta presume de fomen-
tar esa igualdad de oportuni-
dades pero acaba de salir la
convocatoria de becas y hay
un recorte de lo millones en el
presupuesto que dicen se
a]usta a la demanda prevista.
~Es que realmente se acaba la
crisis?
-No, al elaborar un presu-
puesto hemos visto que estos
afios qnedaba sin gastar por-
que las solicitudes no cum-
plian los requisitos exigidos y
se ha hecho una prevision de
acuerdo con 1o que hemos gas-
tado pero todo el que tenga
derecho a beca va a tenerla. Si
eso conduce a un ajuste presu-
puestario, lo haremos.
-Muchas solicitudes sedene-

gaban porque los requisitos
eran tan exigentes que inclu-
so los rebajaron.
-La beca Adriano es conse-
cuencia de lo que ha hecho el
ministefio, que exige un 5,5 Y
yo creo que el que aprueba tie-
ne derecho a seguir estudian-
do, no solo los que tienen di-
nero. Y las otras son de Segun-
das Oportunidades, con unos
requisitos especiales, y la Beca
6000 es casi una beca salafio.
Para ser justos hay que apli-
caflas justamente. Entende-
mosque no se debe dara todo
el mundo sino a aquellos que
presentan esas necesidades.
-Hoy comienzan las clases en
ESO, Bachfl]erato y FP. Empe-
cemos pot ESO. El profesora-
do estfi revueltu porque van a
corregir un fal]o en el reparto
de su horatio tras ires afios de
ilegalidad y dicen que faltan
docentes para elio.
-Nosotros hemos hecho los
c~lculos del profesorado nece-
sario [boy se aprueba el au-
mento de la plantilla en el
Consejo de Gobierno] y no nos
falta pot las horas sino pot
cambios en la estructuras de
las ensefianzas, las nuevas
plazas o la nueva oferta de
m6dulos. Si vi~semos esas
desproporciones veriamos c6-
mo las solucionamos pero tal
y como me 1o han comunica-
do a mi no hay esos desajus-
tes. Adem~s ha sido una peti-
ci6n de ratios sindicatos el
que modific~semos la distri-
buci6n del horatio.
-Bueno ha habido una sen-
tencia que les obligaha a ajus-
tarse a la ley estatal.
-A mi de momento no me ha
liegado ninguna sentencia y
no era asi exactamente tam-
poco. Y afecta al horatio para
actividades no de todos los di-
as sino de algunos d/as, aun-
que si regulares.
-Pasemos a FP. Se ha centra-
do mucho en la critica a la FP
B~sico pero en los ciclos me-
dios y supefiores la oposici6n

La conseJera de Educaci6n,

denuncia que se han quedado
fuera mas de 3o.ooo solicitu-
des./~Io se podia haber pre-
visto y repartido recursos
cuando la demanda lleva afios
creciendo?
-Se puede repartir siempre y
cuando nos quitemos la losa
de la FP B~sica. AI no condu-
cir a nada y tenet un gasto tan
insostenible, fijese lo que po-
driamos crecer en la FP de gra-
do medio y superior y ademfis
no conforme a la demanda de
los estudiantes porque mu-
chas veces no coincide con el
entorno. Creo que es mejor
hacer una distribuci6n muy
pegada a la realidad del entor-
no para dar respuesta y tenet
acceso al mercado laboral. Es-
te arid hemos aumentado la
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politicos que veo
dominan el tema que
tratan, no les pregunto
por sus estudios 

£.~.
,-Cuando la nombraron ~le molest6 que destacaran so-
bre todo que fue la rectora que expedient6 al nfimero dos
de Podemos, ifiigo Errej6n?
-Yo crei que eso ya nos habiamos olvidado de ello. No es-
taba en mis cfilculos pero cuando me llamaron 1o finico
que me asustaha era lo mucho que tenia que estudiar para
ponerme al dia en temas que aunque eran fficiles para mi
debia de estudiarlos en profundidad.
-Lleva cien dias entre politicos ~e6mo ve el nivel de edu-
caci6n de ~stos a la hora de debatir ideas o confrontar?.
-Los andaluces no deben de ser diferentes ni a los madri-
lefios o los catalanes. Son un refle]o de la sociedad y son
nuestros representantes a los cuales yo respeto enorme-
mente porque ante todo me siento dem6crata.
-Muchas veces se critica el nivel formativo de los politi-
cos. Hay qnien ha esgrimido que solo tiene el Bachiller
cuando un juez le ha preguntado pot irregularidades en
su gesti6n o qnienes han tardado una d~cada en terminar
su carrera al dedicarse desde muyj6venes a la politica.
-Yo los politicos que conozco me parece que es genre muy
conocedora de los temas de los que se ocupan y se preocu-
pan. A nadie le pregunto yo, igual que cuando voy pot la
calie, cu~les son sus estudios. Me parece que es gente que
domina los temas que trahaja dentro de la vida patiamen-
tafia.
-~Cree que es una critica f~cfl?
-Bueno, el politico est~ sometido a ese tipo de criticas y
debe estar pot encima, porque si no acabatia un poco
amargado y no podria set feliz.

Adelaida de la Calle, conoci6 ayer la sede de El Correo, donde se celebrb la entrevista./PepolIerrera

oferta un 6,6 por dento pero a
pesar de eso hay mils necesi-
dades. E1 problema no est~ en
lo que no ofertamos aqui sino
en lo que tenemos que ofertar
en la FP B~sica que lo que ha-
ce es producir una segrega-
ci6n en una edad muy tem-
prana y dejarlos en el F~rabo
porque no tienen una titula-
ci6n.
-Ese discurso de adaptar la
oferta al entorno lo us6 Wert
para arremeter contra las hu-
manidades y carreras con po-
cos almnnos.
-No todo el mundo tiene que
set inform~fico pero si que to-
do el mundo tiene que tenet
una formaci6n b~isica que
pueda permitirle la movilidad
de un ~mbito a otto. Pot eso

creo en las humanidades yen
las ciencias sociales. Pero es-
toy hablando de m6dulos es-
pecialistas. Las letras tambi~n
tienen su fimbito, el museisfi-
co, las actividades culturales
en los entomos para dar so-
porte a ese tipo empresafial.
-Como exrectora, zqu~ le pa-
rece que las competencias de
Universidad no est~n en la
Consejefia de Educaci6n? Se
justifica pot vincular n~s la
Universidad almundo empre-
safial pero eso tambifin val-
dria para la FP que es incluso
m~s pr~ctic~
-E~isten los dos modelos, pe-
ro en Andalucia es tan grande
la cantidad de estudiantes en
las ensefianzas no universita-
fias que para atenderlos lo

Perfil

La consejera feliz
Ni la oposici6n es capaz de negar el en-
tusiasmo que transmite Adelaida de la
Calle que, en su primera comparecen-
cia en el pleno parlamentario, llev6 al
lider de IU, Antonio Mafllo, a baufizarla
como ~da consejera feliz>~. Su naturali-
dad sirve en bandeja tantos titulares a
los medios como munici6n a la oposi-
ci6n. Pero aunque promete moderarse
-no es que la letra con sangre entre pe-
ro a base de palos se aprende- tampoco
est~i dispuesta a cambiar su estilo y su
forma de expresarse. Asume que los
politicos, como los profesores, est~n
sujetos a exposici6n pfiblica y a critica.

De la Calle, ayer, en la hemeroteca de El Correo./Pepo/~errera

mejor es separarlas un poco.
Eso no quita, yes mi proyecto,
que yo quiero generar una in-
terfaz de la FP hacia la Univer-
sidad. En otros sistemas est~
claramente definido. Hay una
situaci6n intermedia que es
un diploma uff~versitario de
dos afios que se puede hacer
conjuntamente con profeso-
res de FP y de la Ur~versidad.
-~J~a Junta tiene competen-
cias para esto?
-Si es un ciclo desde la FP Su-
perior, de dos afios que diesen
lugar al diploma y con ese di-
ploma, que puede tenet 120
cr~ditos, luego segnir una tra-
yectofia hacia el grado de de-
terminadas especialidades.
Setia dentro de la Universidad
con profesorado de amhas

partes. Algo parecido alas ca-
rrems de primer y segundo ci-
do pero m~s corto y muy deft-
nido a deternf~nados sectores
como el turismo, el medioam-
biente o la enologia. V lo que
pretendo es que no todas las
uff~versidades oferten lo mis-
mo sino una oferta muy rela-
cionada con el sector produc-
tivo del entomo.
-~Y ya con el diploma se po-
dtia dar el salto al grado con
convalidaciones?
-Si. Eso requiem queen los ti-
tulos que se seleccionen se ha-
gan mocFff~caciones.
-~Es factible empezarlo esta
legislatura?
-Si, pot lo menos hacer unos
pilotajes, implantar en cada
universidad un modelo. ̄
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RAY SÁNCHEZ MADRID 
Cristina Cifuentes volvió al cole la se-
mana pasada. Lo hizo el mismo día 
que los más de 400.000 alumnos de 
Primaria de la región regresaban a 
clase. La presidenta de la Comuni-
dad escogió las aulas del colegio pú-
blico bilingüe Cortes de Cádiz (en el 
PAU de Sanchinarro, al norte de la 
capital) para inaugurar el nuevo cur-
so escolar. Muchos padres y madres 
del vecino barrio de Valdebebas, el 
último gran desarrollo urbanístico de 
Madrid, también pensaron en ese 
centro para sus hijos: a pesar de que 
les queda a más de siete kilómetros 
en coche, es uno de los colegios más 
próximos a sus casas. 

En Valdebebas todo ha llegado 
con retraso. Tras años de espera, las 
primeras familias se mudaron en 
2013 a este nuevo barrio ubicado en 
los confines de la capital, lindando 
con la T4 del aeropuerto de Barajas. 
El transporte público también se hi-
zo de rogar y, hasta el año pasado, no 
existía más alternativa que el vehícu-
lo privado para salvar la kilométrica 
distancia que separa las viviendas 
del resto de la ciudad. Aunque el ba-
rrio cuenta ya con 9.000 residentes, 
según la Junta de Compensación, en 
Valdebebas no existe ningún colegio 
público. Y la línea provisional de au-
tobús resulta insuficiente para llevar 
a los niños a clase, lo que supone 
una excursión diaria, como relata 
Vanessa Rodríguez, presidenta de la 
asociación vecinal. «En su momento 
solicitamos una ruta escolar para el 
colegio Filósofo Séneca –a seis kiló-
metros del barrio– pero como no so-
mos población rural no tenemos de-

recho al autobús. Aunque vivamos 
en la capital, tardamos más tiempo 
en llegar al colegio que en ir hasta 
Segovia», asegura.  

La consejería de Educación no tie-
ne fecha para construir un colegio 
público, aunque la asociación vecinal 
ha iniciado una ronda de reuniones 
con los grupos políticos en la Asam-
blea para que incluyan este equipa-
miento en los presupuestos regiona-
les de 2016. «Sabemos que es difícil 
pero no imposible, porque el colegio 

Cortes de Cádiz se levantó en solo 
seis meses», afirma la representante 
vecinal aludiendo al centro donde Ci-
fuentes inauguró el curso escolar. 

El problema de Valdebebas ha si-
do común en el resto de desarrollos 
con los que ha crecido la capital en 
los últimos años. No muy lejos de 
allí, en el ensanche de Barajas, los 
alumnos del colegio público Marga-
ret Thatcher han estrenado sus ins-
talaciones este mes de septiembre 
dos años después de su primera lec-

ción: hasta ahora estudiaban de 
prestado en otro colegio del distrito, 
el Calderón de la Barca. Una parado-
ja que comparten 400 niños del PAU 
de Vallecas matriculados en un cen-
tro pendiente de estrenar. Oficial-
mente, son alumnos del José de 
Echegaray, que todavía no ha sido 
inaugurado, aunque físicamente tie-
nen el pupitre en el Juan de Herrera 
de Villa de Vallecas: la entrada al co-
legio es desconcertante, porque se 
solapan dos carteles con nombres di-

ferentes. «Ha habido mala planifica-
ción, porque en el barrio hay varios 
colegios concertados mientras faltan 
plazas en la pública», opina Pedro, 
padre de un alumno de Primaria. En 
enero, su hijo estrenará por fin el edi-
ficio definitivo del José de Echega-
ray, que no ha estado listo para sep-
tiembre porque faltaba una cocina. 
«Pero no se acabarán los proble-
mas», añade Raquel, madre de otro 
alumno, «porque este colegio estaba 
pensado para que hubiera tres clases 
por curso, y el próximo año tendre-
mos seis. Nos siguen faltando cole-
gios en el barrio». 

La Comunidad defiende que la 
construcción de nuevos centros pú-
blicos se realiza «en función de las 
necesidades de escolarización y ana-
lizando la evolución demográfica» de 
los nuevos barrios, aunque la Fede-
ración de Asociaciones de Padres y 
Madres de Alumnado (FAPA) Giner 
de los Ríos atribuye la escasez «a 
una política que favorecía que la 
educación privada llegara antes que 
la pública» a los nuevos barrios, de-
nuncia su presidente, José Luis Pa-
zos. También la construcción «por 

fases» de los nuevos centros, «un sis-
tema más caro y más lento», según 
la FAPA. Ocurre en el PAU de Mon-
tecarmelo, al norte de la capital. Su 
colegio, el Antonio Fontán, es el de 
nunca acabar. En 2011 se puso la pri-
mera piedra del centro. Cuatro años 
después falta por construir el gimna-
sio, la biblioteca, la sala de música y 
un patio cubierto. «No hay colegio en 
Madrid con tantas penurias como el 
nuestro», lamenta desde la asocia-
ción de padres y madres. 

S E L E C T I V I D A D  

Una generación obligada a perderse 
Los grados que ofertan 
las universidades en 
septiembre están 
prácticamente cubiertos 

EDUCAC I ÓN

brieron en junio, sólo hay disponi-
ble un 7% de las plazas. 

Alejandro, de 19 años, quiere es-
tudiar Magisterio, pero no podrá 
hacerlo donde le gustaría. «Iré a la 
universidad privada 
porque no hay pla-
zas», cuenta a la salida 
de uno de sus exáme-
nes en la Facultad de 
Farmacia de la Univer-
sidad Complutense. 

«Este sistema es pa-
ra la élite», se queja 
Diana, de 22 años. «Yo 
me veo obligada por el 
sistema a ir a una uni-
versidad privada, lo 
que pone a mi familia 
en un compromiso». Ella, como 
muchos otros estudiantes, se sien-
te «desencantada». La joven, que el 
próximo año estudiará Piscología, 

confiesa sentir «impotencia y ra-
bia» ante el panorma educativo. 

Los de septiembre tienen que 
amoldar sus vocaciones a una ofer-
ta sesgada. Marina, de 18 años, 

querría estudiar Arqueología, pero 
todas las plazas ya fueron cubier-
tas en junio así que ha optado por 
Lenguas Modernas. «Hay gente 

que aprueba en junio que está me-
nos preparada que la que aprueba 
en septiembre», asegura la joven. 

La Complutense es la que más 
grados ofrece, la mayoría en las 

áreas de Lengua, Lite-
ratura y distintas filo-
logías, además de 
Geología, Estadística 
Aplicada y Geografía, 
entre otras. «Las que 
tienen menos salidas 
laborales», explica un 
chico tras acabar una 
de las pruebas. 

Paula, de 17 años, 
también tendrá que 
renunciar a su «ilu-
sión» de estudiar Mar-

keting. «Es una carrera que está 
muy demandada y hay muy pocas 
plazas», lamenta. En su lugar, estu-
diará Ingeniería Alimentaria.

Varios jóvenes salen de la Facultad de Farmacia. DANIEL IZEDDIN

ANA Mª NIMO  MADRID 
Unos mueven los labios en silencio, 
otros caminan pasillo arriba, pasi-
llo abajo, los hay también que se 
fuman un cigarro con la mirada 
perdida. Son algunos de los 5.940 
estudiantes que desde este lunes se 
enfrentan a la Prueba de acceso a 
la Universidad (PAU) de septiem-
bre en las seis universidades públi-
cas de la Comunidad de Madrid. 

A los nervios habituales se le su-
ma la sensación de incertidumbre 
de saber que su suerte estaba echa-
da antes de que llegarán aquí. La 
mayoría de los grados que ofertan 
las universidades madrileñas se cu-

D O T A C I O N E S  

Los nuevos barrios repiten curso 
Sanchinarro, el PAU de Vallecas o Valdebebas padecen el retraso en la construcción de colegios

EDUCAC I ÓN

Aspecto actual del colegio José de Echegaray, en el PAU de Vallecas. SERGIO ENRÍQUEZ-NISTAL

Los padres quieren 
que los presupuestos 
de 2016 contemplen 
un nuevo centro

COMUNIDAD DE REGANTES
CANAL DE ESTREMERA

SE LE CONVOCA COMO TITULAR DE
DERECHOS DE AGUA DEL CANAL DE
ESTREMERA, A LA JUNTA GENERAL
ORDINARIADE LACOMUNIDAD DE RE-
GANTES, QUE TENDRÁ LUGAR EL
PRÓXIMO DOMINGO DÍA 25 DE
OCTUBRE DE 2015, EN LA CASA DE
CULTURADE ESTREMERA, A LAS 10:00
HORAS EN PRIMERA CONVOCATORIA
Y EN SU CASO, A LAS 10:30 EN
SEGUNDA, CON EL SIGUIENTE

ORDEN DEL DÍA:
1. LECTURA Y APROBACIÓN SI PRO-
CEDE, DEL ACTA DE LA JUNTA ANTE-
RIOR.
2. ESTADO DE LAS CUENTAS 2014.
3. SITUACIÓN CUENTAS 2015, PRESU-
PUESTO DE INGRESOS Y GASTOS
PARA ELAÑO 2016.
4. SITUACIÓN DE LAS TARIFAS Y TARI-
FAS A EMITIR.
5. INFORME DE SITUACIÓN, FUNCIO-
NAMIENTO Y TURNOS DE RIEGO.
6. INFORME DE LAS CESIONES DE
AGUA Y POSIBILIDAD DE CEDER EL
VOLUMEN NO UTILIZADO EN 2016 Y
AÑOS SIGUIENTES.
7. SITUACIÓN DE CAMINO NATURAL Y
POSIBLE CESIÓN DE LA GESTIÓN
8. RUEGOS Y PREGUNTAS.
POR LA IMPORTANCIA DE LOS TEMAS
A TRATAR ROGAMOS SU ASISTENCIA.
EN FUENTIDUEÑA DE TAJO, A 9 DE
SEPTIEMBRE DE 2015. Dª. Mª. JULIANA
LORENZO MARTÍNEZ, PRESIDENTA
COMUNIDAD DE REGANTES.
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Jesús Fernández, consejero 
de Castilla-La Mancha, pro-
metió ayer en las Cortes re-
gionales motivar y dar más 
competencias a "mandos in-
termedios" en el nuevo plan 
de ordenación de recursos 
humanos. Se tomarán "nue-
vos indicadores asistencia-
les" para readaptar recursos 
y profesionales, y se ganará 

Castilla-La Mancha: "nuevos 
indicadores" para fijar RRHH

El consejero promete más motivación y 
competencias en cargos intermedios

en homogeneidad asistencial 
creando "redes de expertos". 
El consejero también habló 
de potenciar medicina pre-
ventiva y salud pública, redu-
cir la demanda inapropiada, 
minimizar variabilidad y 
pruebas redundantes, desa-
rrollar las TIC, reducir la me-
dicina defensiva, dar más po-
der a la primaria e impulsar 
la atención domiciliaria.  P. 2 El consejero de Castilla-La Mancha, ayer en el Parlamento autonómico.
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SANIDAD

 La vía percutánea, 
buena opción para tratar 
la neuralgia del trigémino
La cirugía para tratar 
la neuralgia del trigé-
mino por vía percutá-
nea mediante técnicas 
de radiología inter-
vencionista ofrece 
muy buenos resulta-
dos, según ha explica-

do a DM Jose Luis de 
Córdoba, responsable 
de la Unidad del Dolor 
del Hospital de Mollet, 
en Barcelona, que des-
cribe su serie en Re-
gional Anesthesia & 
Pain Medicine.      P. 6

MEDICINA

 Condena por "no 
utilizar todos los medios" para 
diagnosticar cáncer de colon
Una sentencia firme 
de un Juzgado Civil de 
Sevilla ha condenado 
al Servicio Andaluz de 
Salud por "no utilizar 
todos los medios" dis-
ponibles a su alcance 
para diagnosticar un 
cáncer de colon. El fa-

llo, que aplica la doc-
trina de la pérdida de 
oportunidad, razona 
que si se hubiera rea-
lizado una TC al enfer-
mo "se habría detecta-
do el cáncer" y se hu-
biera "intervenido qui-
rúrgicamente".     P. 5

NORMATIVA

  La presidenta de 
Sespas pide "colaboración 
neutral" con la Administración

La nueva presidenta 
de Sespas, Beatriz 
González López-Val-
cárcel, solicita más 
colaboración con las 
administraciones y 
reivindica el papel de 
la Salud Pública en la 
gestión de los siste-
mas sanitarios y la sa-
lud poblacional.     P. 2

SANIDAD
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José Luis de Córdoba, en la sede barcelonesa de DM.
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El Defensor del Pueblo es-
tima que el proyecto de 
real decreto sobre las uni-
dades de gestión clínica sí 
se negoció con los sindi-
catos del Ámbito de Nego-
ciación, según la resolu-
ción sobre la queja que 
pusieron UGT, CCOO y 
CSI-F. Haciéndose eco de 
las explicaciones del Mi-
nisterio de Sanidad, que 
justifican que el decreto sí 
se llevó a dicha mesa el 
pasado 16 de junio, el De-
fensor ha decidido cerrar 
el expediente. Antonio Ca-
brera, secretario de Sani-
dad de CCOO, ha explica-
do a DM que están estu-
diando cómo pedir la rea-
pertura del expediente, ya 
que, argumenta, el decre-
to no se negoció en esa re-
unión, sino que llegó ya 
redactado.             P. 5

El Defensor 
dice que el 
RD de gestión 
sí se negoció 
con sindicatos

PROFESIÓN

PROFESIÓN

Las universidades podrán 
convocar a partir de este cur-
so concursos de traslados 
para cubrir plazas docentes 

Educación facilita la movilidad de los 
docentes para cubrir las vacantes

vacantes con profesores titu-
lares y catedráticos proce-
dentes de otras universida-
des. La medida ha sido reci-
bida con "moderada satisfac-

ción" por  Ricardo Rigual, 
presidente de los decanos de 
Medicina, que advierte de las 
dificultades para los profeso-
res vinculados.                 P. 5

Beatriz González.

D
M

La dieta mediterránea reduce el riesgo de cáncer de mama
La dieta mediterránea suplementada con aceite de oliva virgen extra reduce hasta en dos 
terceras partes el riesgo de sufrir cáncer de mama, según un ensayo clínico coordinado por 
la Universidad de Navarra y el Centro de Investigación Biomédica en Red-Fisiopatología de la 
Obesidad y la Nutrición, que se publicó ayer en JAMA Internal Medicine. El trabajo, que 
forma parte del Estudio Predimed, ha contado con la participación de 4.282 mujeres.      P. 7
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Las universidades españo-
las podrán convocar a par-
tir de este curso concursos 
de traslados para cubrir sus 
plazas docentes vacantes 
con profesores titulares y 
catedráticos procedentes de 
otras universidades, una 
posibilidad que contempla-
ba la Ley Orgánica de Uni-
versidades (LOU), de 2001, 
pero que estaba suspendida 
desde 2007. 

Esta medida -incluida en 
una disposición adicional 
del Real Decreto-ley 
10/2015, aprobado en el úl-
timo Consejo de Ministros- 
facilita la movilidad del 
profesorado universitario, 
una reclamación permanen-
te de los decanos de Medici-
na para facilitar la cobertu-
ra de vacantes en las facul-
tades. Además, los puestos 
que se cubran merced a es-
tos concursos de traslados 
no computarán en la tasa de 
reposición del profesorado 
universitario, que en 2015 
está fijada en el 50 por cien-
to y se ha elevado al cien por 
cien en el Proyecto de Presu-

Educación facilita la 
movilidad de los docentes 

Ricardo Rigual, presidente de los decanos de Medicina, celebra que haya 
concurso de traslados pero advierte de dificultades con el profesor vinculado

MADRID 
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puestos Generales del Esta-
do para 2016. 

La cobertura de plazas 
docentes con titulares y ca-
tedráticos procedentes de 
otras universidades (y su 
exclusión de la tasa de repo-
sición) ya había sido autori-
zada, pero sólo temporal-
mente, en los presupuestos 
correspondientes a 2015. El 
Real Decreto aprobado aho-
ra por el Gobierno le da "ca-
rácter permanente" y justi-

Un Juzgado Civil de Se-
villa ha condenado al 
Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS) y a su asegu-
radora a resarcir solida-
riamente a los familiares 
de un paciente el daño 
sufrido como conse-
cuencia de su falleci-
miento al haber omiti-
do pruebas diagnósticas 
que hubieran podido de-
tectar un cáncer de co-
lon. El fallo censura a la 
entidad gestora la "fal-
ta de utilización de los 
medios diagnósticos 
disponibles", ya que su 
omisión dio como resul-
tado un diagnóstico 
"equivocado" o, al me-
nos, "incompleto". 

El juzgado sevillano 
ha resuelto la demanda 
interpuesta por María 
Jesús Villalpando, abo-
gada del Defensor del 
Paciente, contra el cua-
dro médico de un hos-
pital público que omi-
tió la prueba de una TC. 
Según el informe pericial 
presentado, "se hubiera 
detectado el cáncer y se 
habría intervenido qui-
rúrgicamente al pacien-
te". En este sentido, se 
hubiera extirpado el tu-
mor y el fecaloma y se le 
habría dado la oportuni-
dad de seguir viviendo. 
Según consta en la histo-
ria clínica, el enfermo, de 
78 años de edad, tenía 
diabetes Mellitus tipo 2, 
hipertensión arterial y 
dislipemia. También ha-
bía sufrido un accidente 
cerebro vascular con se-
cuelas (hemiparesia de-
recha) e infartos cere-
brales múltiples bihe-
misféricos y cerebelo-
sos. 

La sentencia, que re-
coge la doctrina sentada 
por el Tribunal Supre-
mo, subraya que basta 
con "cierta probabili-
dad" de que de la actua-
ción médica pudiera ha-
ber evitado el daño, aun-
que no quepa afirmarlo 
con certeza, para que 
proceda la indemniza-
ción. Y no por la totali-
dad del perjuicio sufri-
do, pero sí para recono-

Condena por pérdida 
de oportunidad en 
un cáncer de colon

MADRID 
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cerla en una cifra que 
estimativamente tenga 
en cuenta "la pérdida de 
posibilidades de cura-
ción" que el enfermo su-
frió como consecuencia 
de ese diagnóstico tar-
dío de su enfermedad. 
En este sentido, el fallo 
reconoce la existencia 
de mala praxis al "no ha-
ber utilizado todos los 
medios disponibles" 
para diagnosticar que la 
obstrucción intestinal 
que el paciente padecía 
era secundaria a un cán-
cer de colon. Y es que el 
enfermo acudió al servi-
cio de Urgencias de un 
hospital sevillano por 
un cuadro de estreñi-
mientos de cinco días de 
evolución, siendo diag-
nosticado de una pseu-
dobstrucción intestinal. 
El paciente continuó 
evolucionando a peor, 
llegando a presentar vó-
mitos fecaloides, pese a 
lo cual no se le hicieron 
pruebas diagnósticas 
para averiguar el moti-
vo. Tras nueve días hos-
pitalizado, falleció por 
una isquemia intestinal 
y peritonitis. 

JUSTIFICACIÓN FALLO 

La autopsia reveló que 
padecía un cáncer de co-
lon que le provocaba un 
cuadro de estreñimien-
to. Algo que se hubiera 
conocido con las prue-
bas diagnósticas perti-
nentes como una TC, que 
hubiera permitido inter-
venirlo quirúrgicamente 
y extirparle la neopla-
sia que impedía la salida 
de heces, recoge la sen-
tencia, que es firme. 

El fallo, para justificar 
la aplicación de la pérdi-
da de oportunidad, aco-
ge en parte el informe pe-
ricial presentado por la 
aseguradora del SAS al 
señalar que "no puede 
afirmarse con certeza" 
que un diagnóstico ante-
rior de la tumoración co-
lónica hubiera dado lu-
gar a que se optara por la 
realización de una inter-
vención quirúrgica por el 
"muy alto riesgo" que ha-
bría conllevado dada la 
salud del paciente.

El decreto gubernamental 
también desbloquea los me-
canismos de promoción in-
terna, al permitir a las Uni-
versidades convocar plazas 
para el acceso al cuerpo de 
catedráticos, unas plazas 
que también estarán exclui-
das de la tasa de reposición. 
A estos puestos de catedrá-
tico podrán optar todos los 
profesores titulares que 
tengan al menos dos años 
de antigüedad como funcio-
narios de carrera. 

Ricardo Rigual, presiden-
te de la Conferencia de De-
canos,  ha recibido con "mo-
derada satisfacción" ambas 
medidas. "Contribuyen a 
hacer más atractivo el acce-
so a la carrera docente y, en 
ese sentido, son positivas, 
pero en el caso de Medicina, 
hay matices". Entre esos 
matices, Rigual cita el caso 
de los profesores vincula-
dos (aquéllos que compa-
ginan la actividad docente y 
asistencial). 

"La movilidad de un pro-
fesor vinculado depende de 
factores relacionados con la 
docencia, pero también de 
otros relacionados 
con su nuevo destino". 

Los concursos de 
traslados universitarios 
se contemplan en  
la LOU, pero seguían 
bloqueados desde 
el año 2007

NORMATIVA

El Defensor del Pueblo, ins-
titución presidida por So-
ledad Becerril, ha archivado 
el expediente de la denuncia 
interpuesta por UGT, CCOO 
y la Central Sindical Inde-
pendiente de Funcionaros, 
CSI-F contra el Ministerio 
de Sanidad por "vulnerar la 
Ley de Libertad Sindical" y 
contra los proyectos de real 
decreto de gestión clínica 
y de indicación enfermera. 
El Defensor acepta las ex-
plicaciones del Ministerio, 
que argumenta que sí había 
incluido a los sindicatos en 
la tramitación de la norma 
sobre gestión, al tratarse de 
un decreto que afecta a las 

El Defensor estima que sí hubo negociación 
sindical sobre el RD de gestión clínica

MADRID 
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condiciones laborales de los 
estatutarios, mientras que 
no era necesario hacerlo en 
el caso de la indicación en-
fermera.  

Según Antonio Cabrera, 
secretario general de Sani-
dad de CCOO, los sindicatos 
están estudiando la res-
puesta del Defensor para 
aportar otras pruebas de 
que sí se vulneró la negocia-
ción: "El Defensor simple-
mente se ha hecho eco de la 
respuesta de Sanidad, pero 
la realidad es que no hubo 
negociación: a nosotros nos 
llegó la norma de gestión 
clínica ya hecha". 

Hay que recordar que, 
previamente a la reunión 
del Consejo Interterritorial 

del 26 de marzo, Sanidad 
convocó al Comité Consulti-
vo (donde se reúnen Admi-
nistración y centrales) el 17 
de marzo para informar a 
los sindicatos de los temas 
de la reunión con las comu-
nidades autónomas. Dos de 
los puntos eran los reales 
decretos de gestión clínica e 
indicación enfermera, pero, 
al no facilitarse ningún tex-
to ni antes ni durante el Co-
mité Consultivo ni haberse 
tratado antes en el Ámbito 
de Negociación, CCOO y 
UGT se levantaron en señal 
de protesta. En el Interterri-
torial, las comunidades die-
ron el visto bueno al inicio 
de los trámites sobre ambos 
decretos, también sin con-

tar con el texto normativo.  
A finales de mayo, el Mi-

nisterio publicó el borrador 
del proyecto de real decre-
to sobre unidades de ges-
tión clínica, dando inicio al 
trámite de audiencia, como 
informó DM. Los sindicatos 
de clase del Ámbito de Ne-
gociación de Sanidad (UGT 
y CCOO, junto a CSI-F) ma-
nifestaron su rechazo ante 
una norma que, según ellos, 
no sólo no se había negocia-
do con los sindicatos del 
Ámbito y sí,en cambio con 
los foros de la profesión mé-
dica y enfermera, sino que 
además no se les había en-
viado para que la estudia-
ran durante esa fase 
de tramitación.  

fica la medida por la necesi-
dad de "mejorar de forma 
inmediata la eficacia y efi-
ciencia de las universidades 
públicas en la asignación de 
los recursos humanos". 

Ricardo Rigual, presidente de la Conferencia de Decanos de Medicina.
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En cuanto a la formación 
complementaria, cerca de la 
mitad de los entrevistados 
por Uniplaces asegura que 
ampliará su formación con 
el aprendizaje de otro idio-
ma. Y un 46% señala que 
realizará cursos especializa-
dos para ampliar los conoci-
mientos que le aporte su ca-
rrera. 

Por último, tres cuartas 
partes de los estudiantes in-
dican que compaginarán las 
clases en la Universidad con 
un trabajo remunerado. Y ca-
si la mitad (el 47%) indica que 
seguirá viviendo con su fami-
lia durante toda la carrera, 
mientras que el 41% compar-
tirá piso. R. C.

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20m 

20minutos 

Terminaron las vacaciones 
para la mayoría de los espa-
ñoles que han podido dis-
frutar de unos días de asue-
to este verano. Ahora toca 
volver a la rutina del día a 
día, a la cotidianidad del tra-
bajo y a la esclavitud de los 
horarios, lo que supone no 
solo un esfuerzo psicológi-
co por el temido síndrome 
postvacacional, sino tam-
bién físico, como conse-
cuencia de tener que com-
paginar la vida laboral con 
las tareas domésticas y el 
cuidado de los hijos.  

De hecho, el 39% de los 
españoles aseguran que les 
resulta imposible conciliar 

su puesto de trabajo con la 
vida familiar, según una en-
cuesta realizada  entre un 
millar de personas por Hel-
pling.es, la plataforma espa-
ñola del proveedor europeo 
de servicios de ayuda do-
méstica a la carta a través 
del teléfono móvil o de in-
ternet. 

Y es que la jornada labo-
ral partida, tan común en 
nuestro país, obliga a los 
trabajadores a retrasar su 
hora de llegada a casa por 
las tardes, lo que resta mi-
nutos al tiempo que dedi-
can al hogar y a la familia. 
Un dato: según la última en-
cuesta nacional sobre las 

condiciones de trabajo del 
Ministerio de Empleo, algo 
más del 40% de los ocupa-
dos tienen en su trabajo jor-
nada partida. 

Llegados a este punto, 
cuando falta tiempo, solo 
hay dos posibilidades: dar-
se por vencido y adaptarse a 
los horarios, suponga lo que 
suponga, o pedir ayuda en 
el entorno familiar o fuera 
de él. El estudio elaborado 
por Helpling.es revela que 
algo más de un tercio de los 
entrevistados (32,8%) ase-
gura que su casa está más 
sucia que antes de tener hi-
jos. Mientras, casi dos de ca-
da diez personas señalan 

que consiguen conciliar su 
vida laboral y familiar gra-
cias a la ayuda de algún pa-
riente. Y un 9% opta por 
contratar los servicios de un 
limpiador profesional.  

Y si conciliar el trabajo 
con las tareas domésticas ya 

es de por sí una labor com-
plicada, hacerlo una vez que 
la familia se amplía es aún 
más complejo. Según este 
mismo estudio, más de un 
12% de los padres recono-
cen que deberían hacer una 
limpieza más profunda de 

su hogar para prevenir gér-
menes e infecciones en pro 
de la salud de sus hijos, pe-
ro la falta de tiempo les im-
pide hacerlo. En cambio, 
hay casi un 40% de entrevis-
tados que aseguran que sí 
intentan dedicarle más 
tiempo a la limpieza de la 
casa. 

«Debido a la cantidad de 
horas que pasamos en la 
oficina, es imposible dedi-
car toda la atención que nos 
gustaría a la familia, a la vez 
que mantenemos el hogar 
limpio y ordenado», comen-
ta Alberto Cartasegna, 
Country Manager de Hel-
pling.es.

LA DIFÍCIL TAREA DE CONCILIAR
Casi cuatro de cada diez españoles aseguran que les es imposible compaginar  
su puesto de trabajo con la atención a la familia y las actividades propias del hogar

Trabajo  
y vida familiar
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Universidad Pablo de Olavide.

 
 
 
 
 
 

España aún 
apuesta poco 
por el sistema 
de teletrabjo 

Trabajar desde casa es un 
sistema poco implantado 
en España. Así lo revela un 
estudio de la Online Bu-
siness School (OBS), que 
señala que solo el 27% de 
las empresas de nuestro 
país contempla el teletra-
bajo como sistema de or-
ganización de la plantilla. 

La compañía de soft-
ware TeamViewer señala 
que este método presen-
ta numerosas ventajas. 
Entre ellas, un notable 
ahorro para las empresas, 
un incremento de la pro-
ductividad, reducción de 
gastos de transporte para 
el empleado e incremento 
de la flexibilidad. Entre los 
inconvenientes, el au-
mento del gasto en la fac-
tura de la luz y, en el pla-
no psicológico, la soledad 
a la que tiene que hacer 
frente el empleado. R. C. 

 
Buen dato del sector 
artesanal español 
El PIB del sector artesano 
español asciende a 4.042 
millones de euros, según el 
estudio dirigido por el 
Ministerio de Industria, 
Energía y Turismo a través 
de la Escuela de Organiza-
ción Industrial (EOI) 
Situación de la artesanía 
en España. Informe de 
competitividad y principa-
les variables económicas. 
 
Más de 180.000 
empleos en la moda 
La actividad de la moda 
creció un 3,9% en 2014, 
con una facturación de 
16.473 millones de euros y 
187.874 nuevos puestos de 
trabajo, según la Asocia-
ción Empresarial del 
Comercio Textil y 
Complementos (Acotex). 
Además, el pasado año 
hubo más de una decena 
de nuevas empresas que 
empezaron a operar en la 
moda mediante este 
sistema, según la Asocia-
ción de Franquiciadores.  
 
Feria de sabores  
Sevilla acoge estos días la V 
edición de Andalucía 
Sabor, International Fine 
Food Exhibition, que 
cuenta con la participa-
ción directa de 155 
empresas, además de las 
representadas a través de 
las distintas denominacio-
nes de calidad y organiza-
ciones empresariales. 

20’’

Los trabajadores españoles les dedican una media de 2,8 horas 
al día a las actividades relacionadas con el hogar y la familia 
(2,21 horas los hombres y 3,46 horas las mujeres), según la 
última Encuesta de Empleo del Tiempo del Instituto Nacional 
de Estadística (INE). Mientras, los desempleados emplean de 
media 4,29 horas en estas mismas labores (3,23 horas ellos y 
5,35 horas ellas). Por su parte, los estudiantes dedican solo 1,2 
horas al hogar y a la familia; y los jubilados, 3,4 horas.

Dedicación según la situación 

El 40% de los 
trabajadores de España 
tienen jornada partida, 
según datos del 
Ministerio de Empleo 

Muchos de los estudiantes 
que ahora comienzan sus 
estudios en la Universidad 
se preguntan: «¿Encontraré 
un trabajo de lo mío cuando 
termine la carrera?». A pesar 
de la situación actual del 
mercado laboral, el 60% de 
los universitarios españoles 
confían en encontrar un 
empleo «acorde» a sus estu-
dios, según revela una en-
cuesta elaborada por Uni-
places, en la que se analizan 
las expectativas de los jóve-

nes de cara al futuro. Los 
hay menos optimistas. En 
concreto, un 15%, que con-
sidera «poco probable» que 
su futuro empleo guarde re-
lación con sus estudios. Por 
otro lado, un 14% se plantea 

estudiar unas oposiciones 
para conseguir un trabajo 
estable; y un 11% se muestra 
«lo bastante motivado» co-
mo para emprender y fun-
dar su propio negocio.  

Además, algo más de un 
tercio de los entrevistados 
(el 35%) señala en la encues-
ta estar «seguro» de que el 
puesto de trabajo que en-
cuentre estará bien remune-
rado, frente al 25% que con-
sidera que tendrá un mal sa-
lario.  

El 60% de los universitarios cree que su 
trabajo estará relacionado con su carrera

35% 
de los encuestados está 
«seguro» de que su trabajo 
estará bien remunerado

USUARIO
Resaltado
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